
Оперативно 
реагировать

26 января распоряжением губернатора края Александра 
Карлина для оперативного решения социально-эконо-
мических вопросов и принятия своевременных мер в 
сложившейся экономической ситуации создана комис-
сия по обеспечению устойчивого развития экономики и 
социальной стабильности в Алтайском крае.

В ее состав вошли заместители губернатора, руководители 
региональных управлений и ведомств, представители бан-
ковского сектора и налоговых органов. Кроме того, членами 
комиссии стали главы крупнейших городов нашего региона, 
руководители силовых структур, антимонопольной службы, 
председатель совета Общественной палаты края, террито-
риальных объединений работодателей и профсоюзов. В 
ближайшее время комиссия приступит к работе.

Соб. инф.

Встали на крыло
Сегодня, 28 января, определят лучшего выпускника 

Президентской программы подготовки управленческих 
кадров на Алтае за 2014 год.

Ежегодное мероприятие начнется в 16 часов в Барнауле в 
Алтайском бизнес-инкубаторе на ул. Мало-Тобольской, 19.

Лучшими выпускниками с 2010 года признавались ге-
неральный директор компании «Союз-Агро» Александр 
Босяк, заместитель начальника Главного управления Ал-
тайского края по здравоохранению и фармацевтической 
деятельности Сергей Насонов, директор лицея «Сигма» 
Владимир Карбышев, заместитель генерального директо-
ра предприятия «Алтаймедтехника» Руслан Валуйский, 
сообщает официальный сайт Алтайского регионального 
ресурсного центра.

По Президентской программе на Алтае с конца 90-х годов 
подготовлено 1370 специалистов-управленцев современного 
профессионального уровня.

«Президентская программа призвана готовить совре-
менную управленческую элиту и позволяет решать стра-
тегические задачи, стоящие перед регионом», – считает 
первый заместитель губернатора Алтайского края Сергей 
Локтев.

Олег АНТОНОВ

Ждём реальных дел
На минувших выходных барнаульские студенты про-

вели парламентские дебаты на тему «Лидерство».
24 января в АлтГУ в рамках Конвента лидеров студен-

ческого самоуправления Алтая прошли мастер-классы, 
посвящённые различным аспектам работы с молодежью. 
Около двухсот человек из вузов и ссузов региона, школьни-
ки, представители общественных организаций говорили 
о патриотическом воспитании, здоровом образе жизни. 
Председатель Лиги студентов классического университета 
Лилия Нефедова рассказала о франчайзинге в реализации 
социально значимых молодежных проектов. Гости узнали о 
возможностях получения гранта, обсудили условия участия 
в конкурсах и даже самостоятельно подготовили заявки на 
получение средств.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

И оштрафуют, 
и отогреют

Из-за морозов на трассах Алтайского края нередко глох-
нут машины. На помощь замерзшим водителям приходят 
инспекторы ДПС.

Так, 25 января на разных участках Алейской трассы 
А 322 замерзли два автомобиля марки Toyota Camry. Води-
тель одной машины не справился с управлением и съехал 
в кювет. В ожидании помощи мужчина провел на морозе 
вблизи Калманского района несколько часов. Инспекторы 
посадили замерзшего водителя в патрульный автомобиль, 
чтобы тот мог согреться, и помогли вытащить и отбуксиро-
вали машину до станции техобслуживания.

Другой автомобиль заглох на 65 км Алейской трассы. В 
салоне находилась семья с 4-летним ребенком. Замерзающих 
заметил патруль ГИБДД: помогли завести автомобиль и те 
благополучно доехали до дома.

Как сообщили «Алтайской правде» в пресс-службе краевой 
ГИБДД, с приходом морозов экипажи ДПС оказали помощь 
34 водителям. Краевое управление ГИБДД получило 14 бла-
годарственных писем.

Наталья СОХАРЕВА
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«Вместо бомбёжек был салют…»

Вчера, 27 января, в 
Барнауле в память о 
71-й годовщине снятия 
блокады Ленинграда к 
мемориалу на площади 
Победы были возложе-
ны цветы.

На площади собралось 
около пятидесяти человек 
– те, кто знает о блокаде не 
понаслышке. Это блокадные 
дети. Почти у всех блокадные 
зимы отняли родителей. 
Валентине Павловне Шата-
линой было семь лет, когда 
от голода умерли все семь 
родственников, кроме нее 
и сестры.

– Последней умерла ма-
мочка. Мы с сестрой еще 
десять дней жили с мамой, 
обнимали ее, ждали от нее 
тепла. Потом санитары маму 
увезли. А мы с сестрой еще 
долго одни были. По-всякому 
старались жить. Детям кар-
точки не давали, мы скита-
лись, искали хоть что-то в рот 
положить, пока не стали со-
всем дистрофиками, ходить 
не могли. Тут нас подобрали 
и отправили в детприемник. 
Таких, как мы, были сотни. 
Отбирали – кого можно до-
везти, а кого на «Пискаревку», 
на кладбище. Ложку каши 
манной поднесут, если ребе-
нок тянется, рефлекс есть – 

его еще можно спасти. Нет 
рефлекса – все. У меня, кроме 
маминой маленькой фото-
карточки, которую дали из 
архива, нет ничего, что бы 
напоминало о родном доме. 
Мы потеряли свою родину. Я 

сюда попала на целину, мне 
было все равно, куда ехать. 
Был бы раньше БАМ – поеха-
ла бы на БАМ…

Лидии Андреевне Сем-
ченко в блокаду было 12 
лет. По военным меркам 

взрослая, и она уже работала 
для фронта.

– Я уже в прачечной рабо-
тала, пуговицы пришивала, 
заплатки ставила… Родите-
ли, три брата и сестра – все 
в общей яме в Ленинграде. А 
нас вывезли в детдом, Парфе-
новский район, село Боров-
ское. Сейчас это Алейский 
район. До сих пор помню, 
как нам к поезду принесли 
караваи хлеба… Потом сюда, 
в Барнаул. На ВРЗ всю войну 
снаряды точила токарем…

Почтить память павших 
ленинградцев пришел ви-
це-губернатор Даниил Бес-
сарабов. По причине мороза 
обошлись без речей – даже 
дети блокады уже давно в со-
лидном возрасте. Возложив 
цветы, многие ветераны по-
дошли к плите с землей Ле-
нинграда – словно к родине 
прикоснулись.

Светлана Михайловна 
Ерыгина, председатель кра-
евой организации «Жители 

блокадного Ленинграда», 
рассказала:

– Когда сняли блокаду, 
нас с мамой уже вывезли, 
мы были в Челябинске. Но 
по родственникам знаю: день 
снятия блокады – это была 
такая радость, это был ленин-
градский День Победы. Как 
были рады люди, что вместо 
бомбежек – салют…

В годы войны на Алтай 
было эвакуировано около 
четырех тысяч детей бло-
кадного Ленинграда. Для 
многих наш край стал второй 
родиной. Они выучились, 
вырастили здесь детей. Но 
война не стерлась из памя-
ти. И как завет потомкам в 
прошлом году стараниями 
организации «Жители бло-
кадного Ленинграда» вышла 
в свет книга «Они пережили 
блокаду», в которую вошли 
воспоминания 86 блокад-
ников.

Сергей ТЕПЛЯКОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

Местами метель.

в последующие двое суток в крае
29 января Ветер юго-западный, 

2-7 м/сек., с усилением ночью 
до 9-14 м/сек.  

30 января Ветер юго-западный, 
2-7 м/сек., с усилением 
до 7-12 м/сек.

Ветер юго-западный,
4-9 м/сек., с усилением 

до 11-16 м/сек.
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Первый в 2015 году авто-
поезд «Здоровье» побывал 
в трех селах Калманского 
района.

В селах Усть-Алейка, Зимари 
и Алтай специалисты лечебных 
учреждений края провели 476 
консультаций. По результатам 
медицинского осмотра они на-
правили на обследование в рай-
онную больницу 130 человек, в 
краевые лечебные учреждения 
– 39, на госпитализацию в рай-
онную больницу – шестерых, в 
краевые больницы – 16.

По словам руководителя ав-
топоезда, заместителя главного 
врача краевой клинической боль-
ницы Владимира Захарова, для 
специалистов автопоезда «Здо-

ровье» принципиально важны 
два направления – первичное 
выявление болезней и диагно-
стика и лечение хронических 
заболеваний.

Селяне смогли получить кон-
сультации и пройти обследова-
ние у офтальмолога, невролога, 
педиатра, эндокринолога и других 
узких специалистов, провести УЗИ 
внутренних органов, щитовидной 
и молочной желез. Дополнитель-
ное обследование и дальнейшее 
лечение пациентов специалисты 
автопоезда традиционно взяли 
под личный контроль.

Вместе с бригадой автопоезда 
«Здоровье» работали врачи и мед-
сестры Калманской ЦРБ.

«Все доктора просто молодцы, – 
отмечает учитель местной школы 

Лариса Швагждович. – Принимали 
пациентов без суеты, спокойно, 
вежливо, внимательно. Мои кол-
леги побывали у специалистов. В 
полном составе попали на прием 

к педиатру и ученики начальной 
школы. Удобно, что можно прой-
ти обследование никуда не выез-
жая. На будущее хотелось, чтобы 
в бригаде были также гинеколог, 
кардиолог, а автопоезд приезжал 
в село хотя бы два раза в год».

Учительницу поддерживает 
одна из жительниц поселка Алтай, 
сетуя на то, что пройти УЗИ в рай-
онной больнице – целая проблема. 
«Автобус в райцентр ходит три 
раза в неделю – по понедельникам, 
средам и пятницам, совсем не в те 
дни, когда проводятся ультразву-
ковые исследования. А заказывать 
такси – не по карману, особенно 
нам, пенсионерам».

Ольга НИКОЛАЕВА

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ
Врачи спешат в село «Шукшинские дни-2015»

В крае началась подготовка 
к Всероссийскому фестивалю. 
Первое заседание оргкомитета 
«Шукшинских дней-2015» состо-
ялось в управлении по культуре 
и архивному делу.

В этом году главная культурная 
акция региона пройдет с 22 по 25 
июля. Особое внимание организато-
ры намерены уделить литературной 
составляющей фестиваля. Плани-
руется, что его первый день будет 
полностью посвящен литературным 
акциям, например, творческим 
встречам с писателями, презента-
циям выставочных проектов. В на-
стоящее время специалисты Алтай-
ского дома литераторов совместно с 
краевой писательской организацией 
и библиотекой им. В.Я. Шишкова 
ведут переговоры с литераторами 
из разных регионов страны.

Полным ходом идет работа по 
подготовке мероприятий Шукшин-
ского кинофестиваля. Как сообщил 
директор Алтайкиноцентра, руко-
водитель Алтайского отделения 
Союза кинематографистов России 
Владимир Кузнецов, в конкурсную 
афишу кинофестиваля планирует-
ся включить 5-6 фильмов. Рассма-
тривается возможность участия 
таких картин, как «Испытание» 
(драма, реж. А. Котт), «Я не вернусь» 
(драма, Казахстан, Россия, Эстония, 
Финляндия, Беларусь, реж. И. Рааг), 

«Белый ягель» (драма, реж. В. Ту-
маев), «Поддубный» (драма, реж. 
Г. Орлов).

Откроется же кинофестиваль 
фильмом Сергея Никоненко «Охота 
жить!» по рассказам В. М. Шукшина. 
В основе киноленты лежат произ-
ведения «Охота жить!», «Осенью» и 
«Билетик на второй сеанс». В одной 
из главных ролей снялась Нина 
Усатова. В записи музыки к филь-
му принимал участие Алтайский 
государственный оркестр русских 
народных инструментов «Сибирь» 
им. Е.И. Борисова. По словам В. 
Кузнецова, Никоненко пообещал 
приехать на Алтай и представить 
свою картину.

В рамках Шукшинских дней на 
Алтае новые выставочные проекты 
готовят Всероссийский мемориаль-
ный музей-заповедник В.М. Шук-
шина и Государственный музей 
истории литературы, искусства и 
культуры Алтая.

В прошлом году заключительная 
художественно-публицистическая 
программа на горе Пикет впервые 
состоялась в субботу – были учтены 
результаты опроса жителей реги-
она. В этом году традиция закре-
пится: закрытие Всероссийского 
фестиваля пройдет в день рожде-
ния В.М. Шукшина – в субботу, 
25 июля.

Светлана ТИРСКАЯ

КУЛЬТУРА

СПРАВКА
Губернаторская программа «Автопоезд «Здоровье» старто-
вала в крае в октябре 2011 года, чтобы обеспечить доступ-
ность специализированной медицинской помощи жителям 
отдаленных сел региона. Выездные бригады формируются на 
базе краевой клинической больницы с привлечением специали-
стов из Диагностического центра, кардиологического и онко-
логического диспансеров,  краевой детской и краевой офталь-
мологической больниц, а также городских больниц 
№ 5 и 8 Барнаула.

КОНСУЛЬТАЦИЙ ПРОВЕЛИ 
СПЕЦИАЛИСТЫ ЛЕЧЕБНЫХ 
УЧРЕЖДЕНИЙ КРАЯ В СЕ
ЛАХ УСТЬАЛЕЙКА, ЗИМАРИ 
И АЛТАЙ

476  

На площадь пришли дети блокады. В центре – Лидия Андреевна Семченко и Валентина Павловна Шаталина 
(с гвоздиками). В блокаде у них погибли все родные…

Для молодых ветераны – живая  память 
и лучшие учителя.

 В почетном карауле стояли ученики 
барнаульской школы № 37.
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В этом году существен-
но увеличатся инвести-
ции на газификацию 
региона. В результате 
на полторы тысячи 
больше домов смогут 
подключиться к голу-
бому топливу. Об этом 
стало известно во вре-
мя пресс-конференции 
замначальника управ-
ления по ЖКХ Главстроя 
Алтайского края Игоря 
Хроменкова.Ш   

В минувшем году газифи-
кация региона шла хороши-
ми темпами (смотри таблицу), 
которые превысили плановые 
показатели. Потребители со-
жгли в своих печах и котель-
ных около 660 млн. кубов ме-
тана. Но желающих перевести 
свои отопительные приборы 
на газ еще очень много, да и 
возможности магистрально-
го газопровода, протянутого 
к нам из Новосибирской об-
ласти, далеко не исчерпаны. 
Они используются менее чем 
на 40%.

Обеспечение потребителей 
голубым топливом ведется в 
рамках подпрограммы «Гази-
фикация Алтайского края». 
Ее действие продлено до 2020 

года. Масштабные мероприя-
тия по газификации исполня-
ются и в рамках федеральной 
программы газификации, в 
которой говорится, что стро-
ительство межпоселковых 
газопроводов ведется за счет 
средств ОАО «Газпром», а ад-
министрации регионов, в 
частности Алтайского края, 
строят за счет своих бюджетов 
распределительные газопро-
воды.

В рамках этой программы 
в крае в ближайшие годы пла-

нируется построить шесть 
объектов.

В прошлом году за счет 
«Газпрома» началось строи-
тельство 25-километрового 
газопровода до райцентра 
Калманка. Завершение работ 
– в этом году. Параллельно в 
Калманке краевые власти 
на паях с местной начали 
строительство распредели-
тельных сетей. Они должны 
быть готовы к моменту прихо-
да газа в село. Попутно будет 
газифицировано село Ново-
романово и Александровка. 
Таким образом, началась гази-
фикация еще одного района. 
Возможность отапливаться 
природным газом появится 
у 900 домовладений.

Второй знаковый объект, 
который начали строить в 
прошлом году и должны завер-
шить в нынешнем, – газопро-
вод до села Смоленского. Его 
протяженность 6 км. Также с 
прошлого года в селе ведется 
строительство распредели-
тельных сетей. По расчетам, 
к концу года около тысячи 
домов смогут подключиться 
к газу. К четырем населенным 
пунктам в Смоленском районе 
будут построены межпосел-
ковые газопроводы: к посел-
кам Кировский, Раздольный 
и селам Александровка и То-
чильное.

Еще четыре объекта про-
ектируют, их строительство 

запланировано на 2015-2016 
гг. Это поселок Гордеевский 
и село Заводское Троицкого 
района, села Красный Яр и 
Шульгинка Советского района.

В 2015-2016 гг. «Газпром» 
построит газопровод в Бело-
ярском районе Новоалтайска.

В рамках программы ФЦП 
«Устойчивое развитие сель-
ских территорий на 2014 
– 2017 годы и на период до 
2020 года» в этом году нач-
нется строительство девяти 
объектов в семи районах. В 

поселке Мирном Зонально-
го района, в поселке Алтай 
Калманского района, в Косихе 
и в селе Полковниково Коси-
хинского района, в поселке 
Прутском Павловского рай-
она, в селе Повалиха Перво-
майского района, в поселке 
Среднесибирском Тальмен-
ского района и два объекта 
– в селе Троицком.

Эта программа предусма-
тривает финансирование по 
45% из федерального и крае-
вого бюджетов и 10% – из му-
ниципального.

Еще одно направление га-
зификации – строительство 
газовых котельных для объ-
ектов социальной сферы.

– У нас есть поручение гу-
бернатора, чтобы в газифици-
рованных районах перевести 
на газ все котельные, отапли-
ваемые социальные объекты, 
– отметил Игорь Хроменков. 
– Это позволит избавиться от 
угольной зависимости, обе-
спечить бесперебойное снаб-
жение топливом и уменьшит 
загрязнение атмосферы.

О  
«Главный в крае по газу» 

ответил на вопросы жур-
налистов. В частности, их 
интересовали перспективы 
строительства газопровода 
«Алтай».

– Пока говорить о реализа-
ции этого проекта нет смысла, 
– ответил Игорь Хроменков. 
– Да, планируется, газопро-
вод пойдет по Заринскому и 
Целинному районам, но надо 
дождаться, когда «Газпром» 
приступит к его строитель-
ству. Пока реального движе-
ния нет.

А вот перспектива гази-
фикации западных районов 
края не такая туманная. 
Как известно, она связана с 
Ребрихой. Именно от этого 
населенного пункта плани-
руется развилка на Рубцовск 
и Славгород. Чтобы построить 
газопровод, «Газпром» должен 
иметь проектно-сметную до-
кументацию. В прошлом году 
краевые власти сделали боль-
шое дело: разработанный за 
счет регионального бюджета 
проект строительства газо-
провода до Ребрихи продали 
«Газпрому». Более того, расче-
ты прошли государственную, 
ведомственную экспертизы 
и получили положительное 
заключение. Осталось дело за 
малым: чтобы в инвестпро-
грамме «Газпрома» появилась 
строчка «Финансирование 

строительства газопровода 
до Ребрихи».

– Обычно в мае происхо-
дит корректировка инвест-

программы «Газпрома». Если 
нам удастся включить этот 
газопровод в программу, тог-
да, возможно, начнется его 
строительство. Тут внешние 
факторы будут основополага-
ющими, – осторожно пообе-
щал Игорь Хроменков.

На вопрос, какого движе-
ния можно ждать в краевой 
столице, он сказал следующее:

– За газификацию Барнау-
ла отвечает администрация 
города. В 2012 – 2014 годах, по-
тратив почти 40 млн. руб., мы 
построили в Барнауле большой 
газопровод от улицы Пушкина 
по проспекту Комсомольскому 
до района ВРЗ. Распределитель-
ные сети от этого газопровода 
должна обеспечивать город-
ская администрация. Сегод-
ня он почти не загружен. В 
помощь городу мы в этом году 
строим две котельные.

Рассказал чиновник и о 
том, насколько местные вла-
сти справляются с финанси-
рованием своей доли:

– Местные бюджеты ис-
правно свои обязательства 
по софинансированию не 
выполняют. Но в любом слу-
чае мы объекты строим и 
покрываем их долги за счет 
экономии, которая возникает 
во время аукционов. Соглас-
но законодательству право 
строить за бюджетные сред-
ства приобретается на тор-
гах. Обычно потенциальные 
подрядчики в борьбе за право 
строить снижают стоимость 
контракта. Вот эту экономию 
засчитываем как долю муни-
ципалитетов.

– Занимается ли ваш главк 
снижением стоимости работ 
по подключению к сетям? – 
поинтересовался корреспон-
дент «АП».

– Год назад было принято 
постановление правитель-
ства № 1314, которое четко 
регламентирует затраты на 
подключение к газовым сетям. 
К сожалению, для Алтайского 
края в нем определена став-

ка на подключение от 20 до 
50 тыс. руб., если расстояние 
до подключаемого объекта не 
превышает 200 метров. Если 
владелец усадьбы, которая на-
ходится за 200 метров от газо-
провода с удовольствием под-
ключится за 50 тыс. руб., то тот, 
у кого труба проходит рядом 
с домом, не захочет платить 
и 20 тыс. руб., потому что ре-
альные затраты в этом случае 
меньше. Правда, законодатель 
дает до конца года субъектам 
Федерации самостоятельно 
определиться со стоимостью 
подключения исходя из ре-
альных затрат. Мы не хотим, 
чтобы наши жители оказались 
в невыгодных условиях, так 
что будем думать, пока окон-
чательного решения нет.

Хроменков добавил, что 
льготы по подключению к 
газу, действовавшие в про-
шлом году для отдельных кате-
горий граждан, сохраняются 
и в этом.

Евгений ШУМИЛОВ

ГАЗИФИКАЦИЯ
Метана сожжём больше

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Дорожники восстанови-
ли все дороги и мосты 
края, разрушенные во 
время наводнения. Это 
можно назвать неоце-
нимым подарком для 
жителей региона.Ч   

Согласно данным офици-
альной статистики за время 
алтайского наводнения 2014 
года пострадали 243,5 км ре-
гиональных и муниципаль-
ных дорог, 66 мостов. Все 
разрушенные водой трассы 
были восстановлены еще до 
1 сентября.

Губернатор А лександр 
Карлин также поручил до-
рожникам до конца 2014 
года закончить работы по 
ремонту и строительству 
пострадавших от большой 
воды мостов. Поставленную 
задачу они выполнили в пол-
ном объеме и в заданные сро-
ки. Дорожные предприятия 
обновили 38 и возвели с нуля 
28 объектов.

Последними спецы восста-
навливали муниципальные 

мосты в Алтайском и Петро-
павловском районах края. Так, 
мост через реку Ануй в селе 
Паутово Петропавловского 
района не просто соединяет 
две части села, он теперь дает 
возможность большинству жи-
телей спокойно добраться до 

места их работы – хозяйство 
«Ануйское». Впрочем, обо всем 
по порядку…П

– Во время наводнения 
здесь все затопило и времен-
ную переправу просто снесло, 
– рассказывает глава районной 
администрации Козликин. 

А за рекой у нас развернуты 
производственные участки – 
полеводство, животноводство, 
которые оказались попросту 
отрезаны от села. Поэтому и 
приняли решение на уровне 
края строить капитальный 
мост.

По данным Сергея Васи-
льевича, общая длина объ-
екта составляет 126 метров. 
Семь пролетов по 18 метров. 
На возведение ушло более 
50 миллионов рублей… До 
настоящего времени селянам 
приходилось перебираться 
через реку пешим поряд-
ком по старому подвесному 
мосту.

– Но он же действительно 
предназначен только для пе-
редвижения людей, – обраща-
емся к главе администрации 
района. – Однако до сей поры 
техника, наверное, тоже как-
то добиралась до места?

– То, что мы для нее возво-
дили, река разрушала каждую 
весну, – отвечает. – Порой даже 
приходилось мостить путь и 
два раза в год… Каждый раз 
получали себе головную боль, 
несли значительные затра-
ты. Однажды появилась воз-
можность сказать: «Хватит!» 
По качеству и пропускным 

возможностям мост ныне 
отвечает всем заявленным 
требованиям.В

Мостовую силу местные 
власти продемонстрирова-
ли наглядно. По сигналу на 

переправу въехали сразу 
несколько единиц тяжелой 
техники. Подчеркиваем, не по-
одиночке, а колонной. Причем 
на машинах присутствовало 
навесное оборудование, а на 
самом мероприятии – непод-
купные и многочисленные 
свидетели – жители села. Судя 
по эмоциям, генеральный про-
гон приятно удивил присут-
ствующих и стал настоящим 
праздником.

Техника ревет моторами, 
свежий настил покряхтыва-
ет, но груз держит отменно, 
публика радостно аплодиру-
ет. Кстати, деревянные части 
объекта сплошь пропита-
ны специальным составом 
(цветом похож на зеленку), 
который дает 20-летнюю 

гарантию от порчи древе-
сины.

– Контракт мы подписали 
18 сентября, – вступает в разго-
вор начальник «Петропавлов-
ского ДРСУ» Иван Каравайцев. 
– На субподряде трудились 
опытнейшие специалисты 
компании «Коксохимстрой». 

Именно они монтировали 
одну из важнейших частей 
сооружения – вышеназван-
ные пролеты. Результат вы 
ощутили сами.

– С появлением такого 
прочного строения можно 
спокойно продолжать разви-
вать хозяйство, привлекать 
новую технику и тружеников, 
– считает директор хозяйства 
«Ануйское» Владимир Ники-
форов.

– Оперативно восстано-
вить инфраструктуру позво-
лила слаженная работа регио-
нальной власти и подрядных 
организаций, – резюмируют 
в Главном управлении по 
строительству, транспорту, 
жилищно-коммунальному 
и дорожному хозяйству. – До-
рожники ремонтировали и 
строили многие объекты за 
счет собственных средств, 
понимая, насколько важно 
транспортное автомобиль-
ное сообщение для жителей 
пострадавших районов, ко-
торые зачастую не имели 
других вариантов передви-
жения.Н

Необходимо добавить: еще 
порядка 16 млн. руб. потре-
бовалось на строительство 
новой переправы через реку 
Песчаную в селе Тоурак Ал-
тайского района. Этот 46-ме-
тровый мост – единственное, 
что соединяет жителей села с 
остальным районом. Всего на 
восстановление дорожной ин-
фраструктуры, пострадавшей 
от наводнения в Алтайском 
крае в мае-июне, было выде-
лено 788,8 млн. руб.

Вадим ИСАЕВ
 (фото из архива «АП»)

ШТУЧНАЯ РАБОТА

Указ губернатора Алтайского края
О награждении орденом «За заслуги перед Алтайским 

краем» II степени Белоусова С.В.
За многолетний добросовестный труд и большой личный 

вклад в социально-экономическое развитие Алтайского края 
наградить орденом «За заслуги перед Алтайским краем» II 
степени Белоусова Сергея Владимировича, члена Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации.

Губернатор Алтайского края А. КАРЛИН.
г. Барнаул
19 января 2015 года
№ 4

ОФИЦИАЛЬНО

За легализацию 
трудовых отношений

В крае создана рабочая группа по снижению неформаль-
ной занятости.

Рабочая группа создана для согласованных действий краевых 
исполнительных органов государственной власти Алтайского 
края, территориальных органов федеральных органов испол-
нительной власти в регионе, органов местного самоуправления 
муниципальных районов и городских округов Алтайского 
края по противодействию неформальной занятости и сокры-
тию работодателями фактического размера выплачиваемой 
заработной платы работникам организаций. В ее задачи также 
входят анализ ситуации и выявление причин неформальной 
занятости, подготовка предложений по решению вопросов, 
входящих в компетенцию рабочей группы.

В частности, на официальном сайте УТЗН Алтайского края 
создан специальный раздел «Легализация трудовых отношений», 
где размещены документы, справочная информация по теме. 
Гражданам, получающим зарплату «в конверте», предлагается 
принять участие в анонимном анкетировании.

«Айсберг» 
избавляет от снега

В минувшую субботу участники «Снежного десанта» боро-
лись с сугробами в микрорайоне Новосиликатном, а также 
во Власихе.

Бойцы отряда «Айсберг», что из Алтайского государственного 
аграрного университета, не стали дожидаться официального 
открытия традиционной акции и приступили к работе на 
неделю раньше. Главная задача для них – помогать ветеранам 
Великой Отечественной войны. Ребята привели в порядок не-
сколько дворов, очистили от снега сквер Победы и памятный 
знак «Книга». Затем в центре культуры и досуга «Индустри-
альный» прошёл концерт, «десантники» посвятили номера 
теме патриотизма.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

С немецким 
постоянством

С 16 по 25 января в Берлине с размахом проходил круп-
нейший мировой сельскохозяйственный форум «Зеленая 
неделя -2015». Торжественная церемония открытия этой аг-
ропромышленной ярмарки-выставки прошла на территории 
столичного выставочного комплекса «Мессе Берлин». В ней 
приняли участие более 1200 гостей из Германии и десятков 
других стран. Делегацию российского парламента возглавил 
сенатор от Алтайского края Сергей Белоусов, который принял 
участие в открытии российского павильона.

– Сложившаяся международная обстановка повлияла на 
происходящее, но само содержание состоявшихся встреч од-
нозначно говорит о том, что немецкие партнёры настроены 
только на дальнейшее сотрудничество, – отметил Сергей Вла-
димирович.

Большинство руководителей сельскохозяйственного сектора 
Германии не поддерживают ту политику официальных властей 
Германии, которая сегодня имеет место в отношении России. 
Более того, во время форума многие немецкие аграрии гово-
рили о том, что у сотрудничества нашей страны и Германии 
большое будущее.

Имеются направления, где немецко-российские контакты 
не только не оборвались, но продолжают развиваться. Так, пре-
зидент Германского совета лесного хозяйства Георг Ширмберк, 
прекрасно осведомленный о состоянии лесного хозяйства в 
Алтайском крае, заверил, что ряд специалистов лесной отрас-
ли Германии примут участие в Международной конференции 
«Лесное хозяйство России. Возможности российско-германского 
сотрудничества», проведение которой планируется в мае этого 
года в нашем регионе.

Подготовил Константин СОМОВ

Юбилейные награды – 
жителям Алтая

Указом президента Российской Федерации от 21.12.2013 
№ 931 «О юбилейной медали «70 лет Победы в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 гг.» учреждена юбилейная награда.

Губернатор Алтайского края А. Карлин утвердил списки 
жителей региона, которые будут награждены этой медалью. 
38 919 фамилий – это участники боевых событий, труженики 
тыла, узники концлагерей и другие категории граждан.

Мероприятие краевого уровня пройдет накануне Дня за-
щитника Отечества, на котором губернатор края А. Карлин 
торжественно вручит первые юбилейные медали ветеранам 
от имени президента России В. Путина.

В январе все муниципалитеты получат комплекты наград 
для вручения ветеранам, проживающим на их территориях.

Всю необходимую информацию жители городов и районов 
края смогут получить в местных органах власти.

Елена АНИСИМОВА 

Страх мой – 
враг мой

Центр поддержки предпринимательства Алтайского края 
организует бесплатный семинар для предпринимателей и 
руководителей отдела продаж.  Мероприятие будет посвя-
щено искусству успешного преодоления страха, связанного 
с предпринимательской деятельностью.

Очень часто бывает так, что способный человек не может 
ничего достичь ни в личной жизни, ни в карьере или бизнесе 
из-за каких-либо страхов, предубеждений и неуверенности. 
Спикеры компании «Вектор перемен» расскажут о самых ос-
новных фобиях, которые могут мешать предпринимательской 
деятельности, не давать полностью раскрыться и использовать 
весь потенциал для достижения поставленных целей.

Для участия в мероприятии необходимо зарегистрироваться 
и отправить контактную информацию на электронный адрес: 
altai22cpp@gmail.com. Дата и время проведения: 30 января 2015 
года, 14.00.

Место проведения: КГБУ «Алтайский бизнес-инкубатор», ул. 
Мало-Тобольская, 19, большой конференц-зал.

Соб. инф.

НОВОСТИ

На доступном берегу, на другом

Показатели газификации края
Показатели 2014 г. 2015 г. (план)

Построено внутрипоселковых газовых сетей, км 265 260

Газифицировано котельных, шт. 86 95

Газифицировано домовладений, шт. 5500 7000
Затраты на газификацию, млн. руб. 680 1160

Затраты на газификацию в 2015 г.

СРЕДСТВА ФЕДЕРАЛЬНОГО 
БЮДЖЕТА

МЛН. РУБ. ФЦП УСТОЙЧИВОЕ РАЗВИТИЕ 
СЕЛЬСКИХ ТЕРРИТОРИЙ НА 2014  2017 
ГОДЫ И НА ПЕРИОД  ДО 2020 ГОДА

МЛН. РУБ. 

МЛН. РУБ. 

МЛН. РУБ.  311МЛН. РУБ. 
В ПРОШЛОМ ГОДУ

МЛН. РУБ. В ОСНОВНОМ ЭТО 
ПРЕДПРИЯТИЯ, КОТОРЫЕ БУДУТ СТРОИТЬ 
ГАЗОВЫЕ КОТЕЛЬНЫЕ

СРЕДСТВА ОАО ГАЗПРОМ 
26 %  26 %  

СРЕДСТВА ФИЗИЧЕСКИХ 
И ЮРИДИЧЕСКИХ ЛИЦ 

24 % 24 %  
СРЕДСТВА МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
БЮДЖЕТОВ

11 %  
СРЕДСТВА КРАЕВОГО БЮДЖЕТА.
34 %  34 %  

5 %  57  

400  

124  

300  

280  

СПРАВКА
В настоящее время к природному газу подключено 
105,5 тысячи домов, которые находятся в четырех 
городах и 12 районах края. Уровень газификации в горо-
дах около 25% и 10% – на селе.

На объекте даже предусмотрены пешеходные дорожки.

Паутовский красавец – первое испытание.

«О  -
  -
    
  ».



Здание парламентского центра.

  ПРИОРИТЕТЫ   ТОЛЬКО ФАКТЫ

  ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

С переездом в здание Парламентского центра депутаты стали 
регулярно проводить парламентские уроки, а в самом помещении 
постоянно проходят выставки картин.

Напомним, Парламентскии центр открылся в апреле 2013 года. По словам председателя АКЗС Ивана Лоора, благодаря собственному зданию сегодня депутаты могут в любое время проводить различные заседания, вести прием граждан.– Мы рассматриваем Парламентскии центр прежде всего как новые возможности по расширению контактов с избирателями, повышению открытости и прозрачности депутатскои работы, – подчеркивает спикер АКЗС.К примеру, теперь в большом зале центра – там, где депутаты при-нимают законы, для школьников края проходят парламентские уроки. По традиции их проводят не реже двух раз в месяц. В стенах АКЗС по-бывали уже около двух тысяч школьников. В основном это ребята из Барнаула и близлежащих раионов, а также студенты вузов. На уроках школьникам рассказывают о Конституции РФ, истории парламента-ризма, сегодняшнеи работе Законодательного Собрания.Впрочем, парламентскии урок для ребят еще и возможность пообщаться с Иваном Лоором. На встречах они задают ему много вопросов. Например, спрашивают о газификации края, количестве бюджетных мест в вузах, какую профессию лучше всего выбрать и даже о ситуации на Украине.В Парламентском центре появилась еще одна традиция – до начала уроков для ребят проводят экскурсию по зданию, во вре-мя которои сотрудники аппарата рассказывают им о структуре, функциях и особенностях работы отделов краевого Законода-тельного Собрания. Также обязательные пункты экскурсии – га-лерея парламента, где выставляются работы как известных, так и начинающих алтаиских художников, а также галерея почетных граждан. Ребятам обязательно рассказывают о жизни и заслугах выдающихся жителеи региона.Что касается выставки картин, то она расположена в холле вто-рого этажа здания. Первои была выставка живописи «Роднои краи в произведениях алтаиских художников». Она была приурочена ко Дню рождения региона в 2013 году. Тогда Иван Лоор отметил, что в перспективе выставка станет постоянно деиствующеи, но экспози-ции будут меняться. Так и вышло. За это время там прошли выстав-ки, посвященные освоению целины, Великои Отечественнои воине, алтаискои природе… В здании АКЗС выставлялись даже детские работы и картины из фондов Государственного художественного музея Алтаиского края.Говоря о новых возможностях, связанных с переездом в здание Парламентского центра, нельзя не отметить, что у АКЗС появилась новая версия саита. Она позволяет сделать работу регионального парламента максимально открытои для жителеи региона. Поль-зователи могут инициировать дискуссии на актуальную тему. Несколько раз в месяц на саите проводятся интернет-конференции с депутатами, а также обеспечена обратная связь с избирателями.
Кристина ЛИВЕР, 

Евгений НАЛИМОВ (фото).

В эти дни отмечается значи-
мая для нашего региона дата – 
75-летие представительной вла-
сти Алтайского края. Это время 
с момента избрания первого 
созыва Алтайского краевого 
Совета депутатов трудящихся. 
Кстати, в прошлом году была 
еще одна историческая дата – 
20-летие АКЗС – законодатель-
ного органа современного типа. 
О значении этих дат в истории 
края наш сегодняшний разговор 
с председателем АКЗС Иваном 
Лоором.

– Иван Иванович, зачем, на ваш 
взгляд, нужно сегодня говорить 
о том, что было практически в 
другой стране и в другую эпоху?– Многие наши коллеги в других регионах и Федеральном собрании задавали такои вопрос: почему мы отмечаем юбилеи органа, которыи возник и деиствовал в Советском Союзе? Ведь не секрет, что и наши соседи в Сибири и других регионах делали акцент на пятнадцати- или двадцатилетии именно Законода-тельных собрании.Но, говоря о новеишем этапе раз-вития парламентаризма на Алтае, мы не вправе забывать о предшествую-щих периодах работы депутатского корпуса. Конечно, сложно ставить знак равенства между законодатель-ными органами, деиствующими в рамках Конституции Россиискои Федерации 1993 года, и Советами народных депутатов. Сегодняшние региональные парламенты имеют четко обозначенную компетенцию и полномочия в системе разделения властеи на исполнительную и зако-нодательную. А законодательные органы прошлых лет деиствовали в условиях сложнои системы управ-ления в СССР, где наряду с продекла-рированным всевластием Советов существовала и жесткая вертикаль правящеи партии – КПСС. Более того, официальная идеология того периода отрицала сам принцип разделения властеи, рассматривая Советы как особыи способ народовластия.Но мы осознанно подчеркиваем не различия, а преемственность между органами народного представитель-ства, ведь суть депутатскои работы осталась неизменнои. Это отражение интересов населения, работа над ре-шением проблем, которые поднима-ются избирателями.Мы отдаем должное людям, кото-рые бескорыстно, на общественных началах занимались беспокоинои депутатскои работои на протяжении многих лет, и тем, кто организовы-вал деятельность многочисленно-го депутатского корпуса. Эти люди принимали и осуществляли важные решения, закладывая фундамент развития края.

– Но ведь реальная история 
алтайского парламентаризма 
не ограничивается 75-летним 
юбилеем…– Конечно, историки могут отме-тить, что первые депутаты на Алтае появились раньше, чем в 1939 году. Еще в 19 веке избирались Барнауль-ская и Бииская городские думы. А в революционныи период на террито-рии Алтаискои губернии возникли Советы рабочих, крестьянских и солдатских депутатов. Но все-таки мы говорим об Алтаиском крае как о регионе с достаточно устоявши-мися границами и прямои право-преемственностью.Напомню, что Алтаискии краи был образован в 1937 году путем разделения Западно-Сибирского края. В состав Алтаиского края в тот момент вошла Оиротская автономная область (в дальнеишем известная как Горно-Алтаиская автономная область, а в настоящее время – Респу-блика Алтаи). Кроме этого в состав Алтаиского края входили еще и четы-ре раиона нынешнеи Новосибирскои области. Причем уже через два года один из них вновь оказался в составе соседнего региона.Нет нужды напоминать, в какое напряженное для страны время на-

чиналось становление Алтаиского края, его органов власти. Система была жестка и даже жестока не толь-ко к тем, кого считала врагами, но и к тем, кто работал внутри нее. Нормои было снятие с работы с жесткими формулировками, а то и объявление вчерашних руководителеи врагами народа с соответствующими выво-дами.Первыи уполномоченныи ВЦИК по Алтаискому краю Трофим Петрович Бабич-Декань уже спустя год был снят с должности с формулировкои «не справившиися с работои». На его место пришел Николаи Андриано-вич Смердов, которому и предстояло провести всю подготовительную работу к выборам первых депута-тов Алтаиского края. Кстати, из архивных документов мы узнали, что Николаи Андрианович возглав-лял не только Оргкомитет ВЦИК, но одновременно и Оргкомитет Прези-диума Верховного Совета РСФСР по Алтаискому краю. И в этом качестве, например, созывал первую сессию вновь избранного органа.
– Но ведь парламент – это и та-

кая сложная и ответственная 
процедура, как выборы…– Спустя два года после создания края, 24 декабря 1939 года, прошли первые выборы в Алтаискии крае-вои Совет депутатов трудящихся. В тот день население края избрало 21 тысячу депутатов в состав мест-ных советов! Поэтому считаю, что мы вправе считать эту дату своего рода юбилеем не только для крае-вых депутатов, но и для депутатов органов местного самоуправления всех уровнеи!Конечно, система выборов того времени сильно отличалась от се-годняшнеи. На выборах первого со-зыва краевого Совета проголосовало 1 миллион 243 тысячи человек, или 99,6 процента от числа избирателеи. Выборы тогда проходили с 6 утра и заканчивались в 12 часов ночи! И, несмотря на отсутствие альтернатив-ных кандидатов, почти в семи тыся-чах бюллетенеи фамилия кандидата оказалась вычеркнута. Это значит, что люди обдуманно совершали свои выбор и старались выразить свое личное отношение к кандидатам.Ровно четверть депутатского кор-пуса тогда представляли женщины. Среди депутатов были представите-ли самых разных профессии и чинов, причем не только, как тогда говорили, «партхозактив», но и значительное число рядовых тружеников села, рабочих, представителеи трудовои интеллигенции. А самому молодому депутату было всего 18 лет.Закономерно, что исполнитель-

ныи комитет тогда возглавил Ни-колаи Андрианович Смердов. На сессии состоялось избрание Почет-ного Президиума сессии в составе По-литбюро ЦК ВКП(б), а председателем Почетного президиума был избран И.В. Сталин (разумеется, заочно). Процитирую слова из официально-го сообщения в «Алтаискои правде» о ходе сессии: «…несколько минут своды зала потрясала могучая овация в честь любимого вождя трудящихся всего мира!».На долю первого созыва депу-татского корпуса выпал не только сложныи этап организационного становления, но и тяжелеишие для края и всеи страны военные годы. Неудивительно, что в годы воины выборов не проводилось и первыи созыв работал до 1948 года. Затем выборы вошли в свою колею, но срок полномочии депутатов советского периода был тогда ощутимо короче: два с половинои – три года.
– Как вы оцениваете работу 

краевого парламента советского 
периода истории края?

– Нужно учитывать условия их работы, в том числе особенности су-ществовавшеи в СССР политическои системы. Революционные события начала 20 века ознаменованы ло-зунгом «Вся власть Советам!». Но в деиствительности основные рычаги власти и управления оказались со-средоточены в органах единственнои партии – ВКП(б) – КПСС. Советы в данном случае играли двоякую роль. С однои стороны, избрание депутатов было способом обеспечения участия граждан в управлении государством. С другои стороны, сформированные из состава депутатов, исполни-тельные комитеты всех уровнеи осуществляли целыи ряд полномо-чии, непосредственно связанных с обеспечением жизнедеятельности населения. Это вопросы образова-ния, здравоохранения, культуры, жилищно-коммунального хозяиства, торговли и бытового обслуживания и так далее. И не случаино люди, их возглавлявшие, фактически счи-тались вторыми руководителями региона после первого секретаря краикома партии.Накануне торжественнои сес-сии мы открыли в Парламентском центре Галерею руководителеи 

представительного органа региона. Многие фамилии хорошо знакомы жителям края. Например, Н.И. Беляев, К.Г. Пысин, Н.Ф. Аксенов перешли с должности председателя краиис-полкома на важнеишую тогда долж-ность первого секретаря краикома. А многие из руководителеи испол-кома в соответствии с тогдашними традициями и принципом ротации края после окончания срока полно-мочии в Алтаиском крае работали в самых разных регионах страны. География мест, где довелось пора-ботать руководителям Алтаиского краиисполкома, охватывает самые разные концы Советского Союза – от Казахстана и до Мурманска.Всего с 1940 до 1991 года был из-бран 21-и созыв депутатов. Отличи-тельнои чертои Советов как органов народного представительства была их массовость. Например, в 70-е годы численность краевого Совета состав-ляла более 300 человек. Для несколь-ких тысяч жителеи края, как правило, рядовых тружеников, депутатская работа стала уникальнои возможно-стью узнать механизм управления государством, обозначить стоящие перед земляками проблемы, принять участие в выработке значимых госу-дарственных решении. Невозможно назвать всех или выделить кого-то из депутатов в отдельности. Список тех, кто внес свои значительныи вклад в историю парламентаризма и развитие Алтаиского края в целом, получился бы слишком большим. Мы безмерно благодарны всем нашим предшественникам.
– Большие изменения в работе 

краевого парламента начались в 
1991 году…– Да, 21-и созыв, избранныи в 1990 году, стал особым этапом в деятель-ности краевого Совета народных де-путатов. Выборы в его состав впервые проходили на альтернативнои осно-ве, были разделены посты предсе-

дателя исполкома и председателя краевого Совета. Впервые фигура спикера парламента приобрела са-мостоятельное значение и началось постепенное разделение полномочии исполнительнои и представительнои власти. Напомню, что председателем краевого Совета был тогда избран А.А. Кулешов, а Ю.И. Жильцов стал руководить краиисполкомом.Именно на период работы этого созыва пришлись такие судьбонос-ные события, как распад СССР, ради-кальные экономические реформы, драматические дни октября 1993 года. Именно этот созыв благодаря острым политическим дискуссиям можно считать первым прототипом современного парламента.Надо отдать должное нашим предшественникам, которые в ок-тябре 1993 года не приняли решение о самороспуске и тем самым обеспе-чили преемственность представи-тельнои власти в крае. Как извест-но, малыи Совет краевого Совета народных депутатов осуществлял свои полномочия вплоть до избрания 13 марта 1994 года первого созыва нового законодательного органа – Алтаиского краевого Законодатель-ного Собрания.

Осваивать науку законотворче-ства депутатам было непросто. В условиях несовершенства, а порои и просто отсутствия федерального законодательства региональные власти искали свои пути решения наболевших проблем. И хотя сегодня ряд этих законов уже утратил силу, мы должны помнить, что первопро-ходцам всегда тяжело. А нам довелось идти уже по протореннои предше-ственниками тропе.И история представительнои вла-сти – это не перечень принятых нор-мативно-правовых актов, а прежде всего имена людеи, которые внесли немалыи вклад в развитие парла-ментаризма.
– Согласитесь, любой юбилей – 

это не только история, возмож-
ность подвести определенные 
итоги, но и определение задач на 
будущее. Каковы они, на ваш взгляд?– Считаем важным сохранить и развить системную работу с органа-ми местного самоуправления. Крае-вои парламент должен продолжить работу по повышению открытости, прозрачности в нашеи работе. Для этого будут внедряться современные электронные технологии. Сегодня ре-ализуется проект автоматизации за-конотворческого документооборота, и уже буквально через месяц-другои все депутаты смогут знакомиться со всеми поступающими в АКЗС доку-ментами в режиме онлаин. Будем все больше привлекать общественность к обсуждению законов и законопро-ектов, в том числе через Интернет.Очень важно сохранить конструк-тивное взаимодеиствие с исполни-тельнои властью Алтаиского края, взвешенныи и разумныи подход к принятию законов с учетом реальных возможностеи бюджета и требова-нии федерального законодательства. Мы не должны допускать принятие законов, не имеющих финансового обеспечения. Ведь они только подры-вают веру людеи в законное решение их проблем. Думаю, что напряженная экономическая ситуация последнего времени лишнии раз подтверждает, что мы оправданно не шли на увели-чение долгового бремени региона.Необходимо продолжить актив-ную работу с молодёжью, студентами, школьниками, молодыми активиста-ми. Ведь они – будущие избиратели, а может быть, и будущие депутаты!Я поздравляю всех жителеи края, в особенности депутатскии корпус, тех, кто в эти годы избирался в пред-ставительную власть любого уровня от сельсовета до Верховного Совета в советские годы, наших депутатов в Государственнои думе и предста-вителеи в Совете Федерации с юби-леем! Хочу пожелать, чтобы основои депутатскои деятельности всегда оставались идеалы народовластия, служения человеку, верховенства закона. Несмотря на то, что за 75 лет четыре раза менялось название пред-ставительного органа, многократно менялся его состав и полномочия, ответственность в работе и настои-чивость в отстаивании интересов избирателеи всегда были главными качествами парламентариев Алтая. У нашего края есть история, которую мы должны сохранить, потому что люди, которые все эти 75 лет форми-ровали представительную власть на Алтае, и сегодня являются истинным примером служения своему краю во имя интересов людеи, во имя разви-тия родного Алтаиского края!

Подготовил Олег МИКУРОВ,
Андрей КАСПРИШИН (фото).

Вехи истории– Начиная с XVIII века русское население Алтая участвует в общероссии ских избирательных кампаниях. В соответствии с Жало-ваннои грамотои городам или «Городовым положением» в Барнауле в 1790 годах была сформирована так называемая шестигласная дума, а в Бииске деиствовал выборныи городскои магистрат.– В 1877 году появи лась Барнаульская городская дума – все-сословное представительное учреж дение. Дума переизбиралась каждые 4 года, являлась распорядительным органом. Из числа гласных (депу татов) избирались городскои голова и члены упра-вы – исполнительного органа. Городскои голова возглавлял и думу, и управу.– 5 марта 1917 г. на общегородском собрании было принято ре-шение создать Совет рабочих депутатов. 7 марта на собрании Бар-наульского гарнизона образован Совет солдатских депутатов, 11 апреля они объединились. К концу сентября 1917 года в Алтаискои губернии насчитывалось 19 Советов.– 26 августа 1917 года состоялись выборы в новую городскую думу по избирательным спискам. Все органы самоуправления и комиссии формировались по принципу представительства от фрак-ции, были установлены выборные должности – председатель думы и городскои голова.– В феврале 1918 года на губернском съезде Советов крестьянских депутатов создается объединенныи Совет рабочих, солдатских и крестьянских депутатов. Формируется губисполком в качестве высшего органа исполнительнои власти в губернии.– Губернские органы советскои власти деиствовали на Алтае до 1925 года. После упразднения Алтаискои губернии в связи с новым административным делением на ее территории создавались новые административно-территориальные единицы – округа в составе Западно-Сибирского края.
(Окончание на 2 стр.)

Основа – служение человеку
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Новые традиции

Иван Лоор: «Парламентарии Алтая всегда отличались 
настойчивостью в отстаивании интересов избирателей».

Выставки картин – один из путей 
расширения контактов с избирателями.
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Вехи истории
(Начало на 1 стр.)– Особыи период в развитии советскои представительнои системы связан с принятием 5 декабря 1936 года новои Конституции. Она внесла заметные изменения в структуру органов вла сти: упраздня-лись съезды Советов всех уровнеи, вместо них учреждались сель-ские, раионные, городские, областные (краевые) и республиканские Советы, избираемые путем прямого голосования. Выборы стали всеобщими, прямыми, равными и таиными. Избирательные права получали все граждане СССР.– Первые выборы депутатов краевого Совета депутатов трудящихся проводились 24 декабря 1939 года. В голосовании приняли участие 99,6% избирателеи (1 243 233 человека). В состав Алтаиского краевого Совета депутатов трудящихся 1 созыва было избрано 100 депутатов.– По социальному составу краевои Совет первого созыва состоял из 36 рабочих, 44 представителеи советского крестьянства, 20 пред-ставителеи советскои интеллигенции. Из 100 депутатов 43 человека являлись руководящими работниками государственных, партииных, кооперативных организации и об щественных учреждении края. 5 депутатов от общего числа являлись военными работниками.– 18 депутатов краевого Совета первого созыва имели высшее образование, 22 – среднее.– В состав депутатского корпуса первого созыва было избрано 25 женщин и 75 мужчин.– Самому молодому депутату первого созыва было 19 лет.– Первая сессия краевого Совета депутатов трудящихся состоялась 7-8 января 1940 года в драматическом театре. Первым председателем исполкома краевого Совета стал депутат Н. А. Смердов.– Всего в период с 1939 по 1993 год был избран 21 созыв краевого Совета депутатов трудящихся (после принятия Конституции 1977 года – краевои Совет народных депутатов).– Веснои 1990 года в РСФСР прошли первые выборы депутатов на альтернативнои основе. Кроме Съезда народных депутатов РСФСР были избраны региональные и местные советы, в том числе Алтаи-скии краевои Совет народных депутатов (21-и созыв), состоявшии более чем из 200 депутатов.– После принятия новои Конституции РФ представитель ныи орган приобрел статус высшего законодательного органа государ-ственнои власти края.– 4 марта 1994 года состоялись выборы депутатов Алтаиского краевого Законодательного Собрания. Первым председателем нового представительного органа стал Александр Суриков. Важнеишим правовым актом, принятым этим созывом, стал Устав (Основнои Закон) Алтаиского края.– 31 марта 1996 года избран 2-и созыв краевого Законодательного Собрания в составе 50 депутатов. На первои сессии сформировано 5 постоянных комитетов. Председателями Законодательного Собрания этого созыва избирались Александр Суриков (апрель – декабрь 1996 года), Александр Назарчук (декабрь 1996 года – апрель 2000 года).– 31 августа 1999 года были приняты изменения в Устав (Основнои Закон) Алтаиского края о переименовании Алтаиского краевого Законодательного Собрания в Алтаискии краевои Совет народных депутатов.– 2 апреля 2000 года избран 3-и созыв Алтаиского краевого Совета народных депутатов. Председателем избран Александр Назарчук.– 14 марта 2004 года избран 4-и созыв Алтаиского краевого Совета народных депутатов. Выборы впервые проходили по смешаннои системе – по одномандатным округам и партииным спискам. Уста-новленное число депутатов увеличилось и составило 68 человек. Председателем переизбран Александр Назарчук.– 30 ноября 2007 года приняты изменения в Устав (Основнои Закон) Алтаиского края о возвращении законодательному органу наименования «Алтаиское краевое Законодательное Собрание».– 2 марта 2008 года был избран 5-и созыв Алтаиского краевого Законодательного Собрания. Председателем избран Иван Лоор.– Деиствующии, 6-и созыв Алтаиского краевого Законодательного Собрания был избран 4 декабря 2011 года. Впервые срок полномочии законодательного органа составил 5 лет.

Подготовила Кристина ЛИВЕР.

  ТОЛЬКО ФАКТЫ

  ЛИЧНЫЙ ВКЛАД   ГОЛОСА

  ПЕРСОНА

Михаил Ананьев за тридцать лет непрерывной ра-
боты депутатом внес большой вклад в развитие 
самоуправления Угловского района.Приграничные территории, удаленные от крупных центров, как правило, требуют к себе повышенного внимания. Не исключение и Угловскии раион Алтаиского края, находящиися по соседству с Казахстаном. Здесь всегда остро стояла и стоит проблема охраны релик-тового ленточного бора от трансграничных пожаров. Поэтому появление в депутатском корпусе лесовода, привыкшего справляться не просто со сложностями, а зачастую со стихииными бедствиями, вполне зако-номерно.Михаил Ананьев, чеи стаж в леснои отрасли составляет тридцать семь лет, из них почти тридцать – в должности директора предприятия, впервые был выдвинут в депу-таты коллективом Озеро-Кузнецовского лесхоза (сеичас ООО «Лесное» ЛХК «Алтаилес») в 1985 году.«Самовыдвижение чуждо мне по натуре, – подтверждает Ананьев, – но раз люди выразили доверие, нужно было его оправдывать». С тех пор прошло почти тридцать лет. Срок, скажем прямо, немалыи. Что удалось?«На повестке дня депутата прежде всего житеиские вопросы. Можно сказать, мелочи, но они очень важные, – рассказывает Ананьев. – К примеру, недавно обратились за помощью пожилые люди, у которых возникли проблемы с доплатами к пенсиям. Вник, разобрался, предпринял меры. И дело сдвинулось с мертвои точки».Особенно часто, вспоминает Ананьев, люди приходили за поддержкои в сложное перестроечное время. Поэтому свою работу на посту руководителя Михаил Егорович научился выстраивать с учетом обязанностеи депутата. «Оказание помощи одиноким людям, школам, больницам – всегда в числе первоочередных задач. Считаю, что ни одно обращение ко мне не должно остаться без ответа. Только так можно улучшить жизнь избирателеи своего округа», – говорит он.Эти слова подтверждают и в администрации Углов-ского раиона: «Вклад Михаила Егоровича в развитие самоуправления трудно переоценить. Доверие, авторитет грамотного работника и порядочного человека позво-лили ему много лет оставаться депутатом раионного совета депутатов».Сожалеет Михаил Егорович о том, что полномочии раионного депутата недостаточно для решения проблем в леснои отрасли. Между тем две беды, от которых стра-дают ленточные боры, – пожары и «черные лесорубы» наносят колоссальныи ущерб лесному фонду. Чтобы бороться с ними, арендаторам приходится и нелегалов за руку ловить, и с огнем справляться своими силами. Но, по мнению Ананьева, если каждыи будет хорошо выпол-нять свое дело, то порядок навести можно в любои сфере. Подтверждение – леснои питомник, где выращивается посадочныи материал для восстановления сосновых боров, 

и уже взрослые лесные культуры, дружно поднимающиеся на месте гареи. Поэтому на вопрос, что самое главное в жизни человека с активнои гражданскои позициеи, Ана-ньев отвечает: «Созидать, быть преданным любимому делу и полезным людям».Остаётся добавить, что в 1995 году Михаилу Ананьеву присвоено звание «Заслуженныи лесовод РФ».В 2006 году защитил диссертацию «Особенности вы-ращивания сеянцев сосны в условиях сухои степи Алтаи-ского края». Ему присвоена ученая степень кандидата биологических наук.
Ольга ЛИСИЦА.

«Человек-легенда» – так отреко-
мендовали нам в Родино Ивана 
Рыбалко. А улыбчивый пенсионер 
кавалер ордена Ленина, Герой Со-
циалистического Труда, депутат 
Верховного Совета РСФСР лишь 
скромно пожал плечами: «Ничего 
особенного я не делал, просто 
работал всю жизнь от зари до 
зари, как и все мое поколение».

Иван и КуколкаКогда в «Степном» нужны его опыт и знания, Ивана Васильевича зовут,  забы-вая, что специалисту 76 год. Все потому, что он никому не дает повода воспри-нимать себя пенсионером. Нынешнии глава раиона Сергеи Катаманов для него родная душа, доктор сельхознаук, соавтор нескольких пород овец. И, как со своим, Рыбалко говорит с Сергеем Григорьевичем о том, как нарастить поголовье мериносовои породы, бренда Родинского раиона, к слову. Овца на подножном корме живет, потому счи-тается самым эффективным в сельском хозяистве животным.По старои своеи привычке овцевода Иван Васильевич и сеичас просыпается в 5 утра, хотя уже 16 лет на пенсии. 22 марта 1966 года он тоже шел на работу задолго до того, как заговорило радио, и потому не слышал утреннего выпу-ска новостеи, в котором на всю стра-ну сообщили, что чабану овцесовхоза «Степнои» Ивану Рыбалко присвоено звание Героя Социалистического Труда. И потому, возвращаясь вечером, не сразу понял, с чем поздравляют его односель-чане. Было на тот момент Ивану 26 лет от роду, половина из которых – трудовои стаж. А для нас знакомство с Иваном Васильевичем началось с показатель-нои истории, которую можно было бы назвать баикои, не будь она правдои. Ее нам рассказали в Родино. Как-то в начале октября внезапно пошел снег, да такои, что уже через час все вокруг побелело. До дома – 5 километров, да еще на ветер, а отара встала – и ни с места: «Куколка (собака Ивана Василье-вича. – Прим. авт.) старается, пытается овец согнать, я им: «Маш-маш-маш!» – ни в какую не идут. Встал я тогда на четвереньки, Куколка все поняла, 

подгонять их начала. Так и привел за собои домои овец. А другие отары в тот день закрутило – знаете, как их в непогоду крутит? Ночевали в поле. Собака – первая помощница чабана, один он ничего не сделает. Моя Куколка маленькая была, но такая шустрая!»
Два отца, две мамыДеревня Михаиловка Родинского раиона. Под зноиным солнцем лета 1941 года изнывает степь, речка Кучук сонно плывет, словно и нет воины. Ванечке – полтора года, в последнии раз он сидит на руках у отца. Картинка не из памяти даже – в младенчестве человек себя не помнит – скорее яркии всплеск из раннего детства: «Это село батю на фронт провожало. И все, я его совсем не помню и никогда больше не видел. Он погиб осенью 41-го под Тулои». В 10 лет семья перебралась на хутор Подсоб-ныи совхоза «Степнои», там жизнь сама выбрала парню профессию. В 53-м, так и не оправившись после гибели мужа, 

умерла мама. Иван стал кормильцем и отцом для младшеи сестры. Хутор – несколько семеи, которые выращивали овец и другую живность для совхоза. Жилье – немудреные землянки со сте-нами из дерна и камышовыми крыша-ми. Для овцеводов 14-летнии Ваня стал «сыном полка», а бригадир Анастасия Кострикова заменила ему мать. Был и «отец», наставник Аипаи Булумба-ев, прирожденныи овцевод, которого на хуторе дядеи Андреем звали. Он настоял, чтобы парень учился на зоо-техника, все премудрости профессии ему раскрыл, даже не обязательные, казалось бы. Я впервые услышала от Ивана Васильевича, что одежда из шерсти тонкоруннои овцы обладает оздоровительным эффектом, так как пропускает ультрафиолетовые лучи, чего не делают другие материалы. Еще Иван заметил, что дядя Андреи не пасет овец в березовых перелесках. Оказалось, береза не выносит следов пребывания отар – чахнет. Всему нау-чил Ивана старыи Аипаи, а тут на хутор приехал главныи зоотехник «Степного» Полухин. Соседнеи бригаде старшии чабан нужен был, вот и обратили вни-мание на 20-летнего Ивана. Сам же Иван Васильевич признается, что не все у него шло гладко поначалу:– В подчинении у меня были чабаны, по возрасту мне в отцы годившиеся, все 

фронтовики, опытные, а тут я «со своим уставом». Ничего, справился, маточная отара в сто голов уже на следующии год дала 120 ягнят. А рекорд, 152 ягненка, мы поставили в 1973 году (я уже сель-хозтехникум в Славгороде окончил). Шерсти настригали по 10 килограммов, дружили с наукои, породу алтаискои тонкоруннои улучшали, принимали делегации из других раионов края и регионов страны, делились опытом. Отары края тогда насчитывали 1,5 миллиона голов, 150 тысяч держал Родинскии раион, наше хозяиство – 37 тысяч. Наука дяди Аипая пригодилась. Старшим чабаном я проработал 46 лет, отсюда же и на пенсию в 1999 году меня проводили.
– А звездной болезнью от того, что 

в 26 лет вы стали самым молодым 
в крае Героем Социалистического 
Труда, не болели?– Я просто не думал об этом. Работал себе и работал, не за награду. В селе по-другому нельзя. И не один я был, рядом всю жизнь жена Дина Ивановна, тоже овцевод. Когда супруги вместе ра-ботают, нет ревности, нет недомолвок. Утром вместе на работу, вечером – до-мои. Сын Саша у нас в 59-м родился, яслеи на хуторе не было, и он с 3 лет дома один оставался. Сидел у окошка и ждал, когда мы на обед придем. Увидит – бежит со всех ног на кухню, ложки с тарелками на стол ставит, чтобы мы пообедать успели.

Слуга районаИван Рыбалко всегда добивался сво-его не мытьем, так катаньем. Подметив эту его черту, земляки стали двигать наверх своего депутата. В 1980 году Рыбалко выбрали в Верховныи Совет РСФСР. Но и депутатские корочки не выбили из него овцевода. 2 раза в год летал на сессии в Москву. Зарплата де-

путата составляла тогда 120 рублеи, жили посланцы регионов в гостинице «Россия», заседали в Кремле. Конечно, не было там еще ни «свободных ми-крофонов», ни систем электронного голосования. Да и наказы избиратели давали своим депутатам самые что ни на есть утилитарные:– Мы жилье пробивали для своих работников, запчасти, оборудование для строящихся производств. Причем у всех, кто работал от аграрных регионов, наказы были однотипными. Я в Мини-стерство сельского хозяиства, помню, ездил за грануляторами для нового кормоцеха, передвижными домиками для чабанов. Над законами работали – это и была наша жизнь. Депутатов называют слугами народа, а я был слугои Родинского раиона.
– А за тем, как работает сейчас 

краевой законодательный корпус, 
следите?– Стараюсь. Прямые аналогии, как было и как стало, проводить некоррек-тно. Мы ведь живем совсем в другои России. Иные хозяиственные отноше-ния, иная законодательная база. Но нынешним депутатам не легче, чем нам. Ведь все время надо думать о том, как нужныи и своевременныи закон будет на местах выполняться. Любои норма-тивныи акт, касающиися села, работает, если есть на земле хозяин. Частная ини-циатива в деревне – вещь хорошая, но к неи еще и трезвая голова нужна. С этои точки зрения я даже недавние законы о запрете свободного хождения «энер-гетиков» и курительных смесеи назвал бы сельскими. Ведь они возвращают молодежь к учебе, любимому делу. Ког-да дело любимое, никакие трудности не страшны. Это, к слову, касается и овцеводства, и депутатскои работы.

Тамара ПОПОВА,
Сергей БАШЛЫЧЕВ (фото).

Вспоминают бывшие 
и действующие депутаты.
Борис Львович Ротберг, заслуженный ра-

ботник культуры РФ, депутат с 1987 по 1990 гг.:– Мне, как человеку, посвятившему всю свою жизнь искусству и имевшему возможность по-бывать и поработать в разных регионах, прежде всего запомнилось, конечно, отношение краевои власти к культуре и искусству. И хочу сказать, что к культуре в Алтаиском крае во все време-на относились очень внимательно и бережно, по-особому, можно сказать, великолепно. Выде-лялись средства на построику и реконструкцию здании многочисленных театров, филармонии. И когда я был депутатом, отношение к культ уре было таким же хорошим, как и сеичас.
Юрий Павлович Ильиных, депутат с 1985 

по 1994 гг.:– Вспоминаются прежде всего 1991-1992 годы. Я тогда был заместителем председателя краисовета и вместе с председателем Алексеем Антоновичем Кулешовым в августе 1991-го мы добровольно подали в отставку. Это было жуткое время: смена власти, самыи трудныи период жизни не только для страны, но и для каждого из нас. И наша задача была не лезть в политические дрязги, а не дать краю упасть.А самыи сложныи, но в то же время интерес-ныи момент депутатства в целом – это наказы избирателеи, встречи с людьми на производстве, фермах, в Домах культуры. 
Геннадий Викторович Сакович, почетный 

гражданин Алтайского края, депутат с 1969 
по 1973 гг. и с 1985 по 1987 гг.:– Запомнилось прежде всего то, что выборы депутатов проходили из народа. Еще – было закреплено понятие наказов на собрании кол-лектива, когда тебя выбирали. Считаю, что это очень правильно. Еще однои особенностью было то, что все советские предприятия два раза в год проводили партиино-хозяиственные активы, выступал директор предприятия, и депутат тоже обязательно должен был отчитаться о том, что сделано за это время. Из того, что за-помнилось еще – простота взаимоотношении, возможность доступа к кому угодно для реше-ния необходимых вопросов. Конечно, постоян-ная ответственность – это тяжело, но, с другои стороны, это и большая отдача, возможность сделать что-то реальное, как-то помочь людям.
Валентин Иосифович Подорогин, депутат с 
1971 по 1982 гг. и с 1985 по 1987 гг.:– У депутата большая работа: не только ус-

лышать просьбы и предложения избирателеи, но участвовать в их реализации, проверять и контролировать их исполнение. Если не в ка-ждом наказе из раиона, то во многих из них был и такои: построить детскии сад или школу. И очень приятно было, когда получалось чего-то добиться, выполнить задуманное. Отдельная тема – встречи депутата с населением, на кото-рых народные избранники отчитывались перед трудовыми коллективами о выполнении наказов. 
Владимир Филимонович Песоцкий, за-

служенный экономист РФ, депутат с 1985 
по 1990 гг.:– Я работал в составе депутатского корпуса два созыва подряд, и, разумеется, запомнились непреходящие заботы о том, как помочь насе-лению на округе, в деревнях. Почему-то особен-но мне запомнилось обращение из одного села Ребрихинского раиона. Там был заведующии мастерскои в колхозе, у которого сильно болели глаза, и нужна была сложная операция. Помню, как вел переговоры с больницами, краиздравом и через какое-то время снова приехал в раион. Мне навстречу вышел этот человек со словами: «Это наш депутат, он помог мне, спасибо вам большое!» Было очень приятно осознавать, что приносишь людям пользу.Думаю, что решали мы те же проблемы, что и сегодня стоят перед депутатами АКЗС.
Александр Александрович Бенгардт, 

почетный гражданин Алтайского края, депутат 
с 1985 по 1990 гг.:– Самои запоминающеися за годы работы для меня стала сессия 1983 года. Тогда было объявлено о назначении Виктора Тимофеевича Мищенко, сменившего Владимира Николаевича Раевского на должности председателя Алтаи-ского краиисполкома.Их обоих я безгранично уважаю и считаю высокоинтеллектуальными, остроумными и талантливыми руководителями, однако с при-ходом Мищенко у меня ассоциируется период подъема и расцвета города-курорта Белокуриха, ее так называемыи золотои век.В 80-е годы при поддержке Владимира Сер-геевича Германенко, Владимира Филимоновича Песоцкого и Валентина Иосифовича Подороги-на Белокуриха по числу социальных объектов, возводимых ежегодно, не уступала своему более крупному соседу – Бииску. Душа радовалась!
Анатолий Иванович Мельников, почетный 

гражданин Алтайского края, депутат с 1969 по 
1982 гг. и с 1985 по 1987 гг.:

– В тот период и депутаты краисовета, и ру-ководители городских и раионных раикомов всегда много учились. Это повышало ответствен-ность депутатов, их конкретное знание дела.Руководство края понимало роль депутатов, их большую ответственность и результатив-ность, поэтому отправляло их в те города или раионы, где были крупные проблемы.Так я дважды был депутатом от Горно-Ал-таиска. Что он из себя тогда представлял: не было централизованного водоснабжения, со-вершенно не было канализации, город не был подключен к энергосистеме, у жителеи не было возможности пользоваться газом, обустроиство было практически на нуле. Решение всех этих вопросов было возложено на депутата краевого Совета. В результате мне удалось добиться понимания в Москве, благодаря чему комму-никации были спроектированы и построены.При всеи насыщенности работы с ее часты-ми командировками депутат был подотчетен жителям территории и раз в год или квартал отчитывался перед ними.Большая роль в нашеи работе отводилась наказам избирателеи. Хотелось бы, чтобы и впредь депутаты придерживались этого правила.
Виктор Маркович Красилов, заслуженный 

работник торговли РФ, депутат с 1987 по 1994 
гг. и с 2000 по н.в.:– Больше всего запомнилась, конечно, сессия в августе 1991-го, после путча. Часть депутатов активно участвовала в мероприятиях, проводи-мых председателем краевого Совета народных депутатов Алексеем Кулешовым (он собирал нас всех несколько раз), другая часть нардепов поддержала Горбачева и Ельцина. Наша сессия проходила уже после ареста членов ГКЧП и проходила, надо сказать, на очень высоком эмоциональном уровне, все были очень на-пряжены. Алексеи Антонович Кулешов подал в отставку, председатель краиисполкома Юрии Иванович Жильцов заявил, что с этои командои работать не будет. Очень долго и бурно шло обсуждение кандидатуры на пост председателя Совета народных депутатов. Группа депута-тов обратилась к Александру Александрови-чу Сурикову, и мы сумели убедить его занять этот пост, он взял на себя миссию руководства краевым Советом. Александр Александрович был депутатом нескольких созывов. Вообще, 91-и год остался в моеи памяти как год особо бурных дебатов в краевом Совете.

(Окончание на 3 стр.)

Иван Васильевич профессии не меняет

СПРАВКА

Иван Рыбалко удостоен звания Героя Социалистического Труда, кавалер ордена Ленина, награжден серебрянои и золотои медалями ВДНХ, орденом Октябрьскои Революции. Делегат 26 съезда КПСС, депутат Верховного Со-вета РСФСР 10-го созыва (с 1980 по 1983 год), член совета стареишин при губернаторе Алтаиского края. Есть взрослыи сын, 3 внука и правнук.

На повестке дня – житейские вопросы Тесная связь с избирателями

Михаил Ананьев: «Раз люди выразили мне доверие, 
надо его оправдывать».

Иван Рыбалко: «Я был слугой Родинского района».

Депутатский состав Верховного Совета РСФСР 10-го созыва.
Иван Васильевич – крайний справа.
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  ГОЛОСА  ЛЮДИ ДЕЛА

  СУДЬБА

КСТАТИВосемь лет назад в канун семидесятилетне-го юбилея Николаю Гавриловичу Странцову было присвоено звание почетного жителя Ребрихинского раиона.

(Начало на 2 стр.)
Геннадий Ильич Комков, 

почетный гражданин города 
Камень-на-Оби, депутат с 1982 
по 1990 гг.:– Вспоминаю особенность тех лет: наша депутатская комис-сия состояла из 21 человека, а 19 из них – рядовые труженики, представители городов и раи-онов. Например, в 17 созыве в состав комиссии были включены 7 швеи, 4 закроищицы, тракто-рист, портная, доярка, предсе-датель Ключевского раиона и начальник краевого управления бытового обслуживания краи-исполкома. Примерно такои же состав был и в последующих созывах.Сеичас мне очень обидно с лышать у тверж дение, что выборы депутатов в советское время были чистои формально-стью. Да, были определённые квоты на избрание, отсутство-вала современная альтерна-тивность, но человеку, чтобы стать депутатом, необходимо было иметь безукоризненную репутацию. Каждая личность проходила многочисленные согласования и проверки на то, достоин ли человек стать депутатом? С уверенностью заявляю, что все мои колле-ги-депутаты были как мини-му м ква лифицированными работниками, что позволяло нам подходить к проблемам со знанием реального дела на местах.Что-то, конечно, не успели, не смогли сделать, но свою депу-татскую деятельность вспоми-наю как яркии эпизод в жизни, позволившии мне приобрести полезнеишии опыт и работать на благо края.
Валерий Андреевич Регер, 

начальник Западно-Сибирской 
железной дороги - филиал ОАО 
«РЖД», депутат с 1990 по 1994 
и с 2000 по 2004 гг.:– Мне особенно запомнился наш 21 созыв. Это было время ГКЧП. Августовская сессия: многочасовые дебаты, поляр-ные мнения, персональное го-лосование. Колоссальное на-пряжение. Никто не понимал до конца, к чему это приведет. Сеичас, оглядываясь назад, да-вать оценки, конечно, легко, а тогда было все по-другому, сложно и непонятно. Но все равно лично мне было ясно, что происходившие события – это свержение законнои власти, и я проголосовал против ГКЧП, как и большинство. Но достаточно много голосов было и «за», и я их тоже понимаю, так как надо было что-то делать с тем, что происходило в стране.

Тесная связь 
с избирателями

Руководитель крупнейшего в 
крае сельхозпредприятия «Ануй-
ское» Владимир Никифоров 
известен в регионе не только 
как умелый хозяйственный 
руководитель, но и как спикер 
представительного органа Пе-
тропавловского района.

Опыт и настойчивостьВ будущем году исполнится полвека с того дня, когда Владимир Никифоров начал свою трудовую деятельность – устроился водителем в совхоз «Ануи-скии» Петропавловского раиона. Потом была служба в рядах Советскои армии, после которои он продолжил работу в том же совхозе электриком. В 1977 году Владимир Иванович окончил с отли-чием Алтаискии сельскохозяиствен-ныи институт и стал в родном совхозе сначала инженером-электриком, затем главным инженером, заместителем ди-ректора по производству и вот уже без малого тридцать лет руководителем этого хозяиства. Причём без малого десять лет он параллельно, на обще-ственных началах, возглавляет пред-ставительныи орган Петропавловского раиона. Четыре выборных периода члены раионного Совета народных депутатов выбирали его своим предсе-дателем, а сеичас Никифоров является главои раиона. И Владимир Иванович одинаково ответственно относится как к исполнению обязанностеи ди-ректора ООО «АКХ «Ануиское», так и к организации деятельности раионного представительного органа в качестве его руководителя.Под его руководством, несмотря на радикальные экономические пе-ремены последнего 20-летия, сель-хозпредприятие превратилось в ста-бильное и мощное предприятие. Но этого Никифорову показалось мало – «Ануиское» стало прирастать но-выми подразделениями.Надо откровенно сказать, что опыт создания в крае крупных агропро-мышленных холдингов имеется как негативныи, так и позитивныи. Секрет успеха подобных объединении, как ни странно, прост: они могут состояться лишь при условии, что возникают не для сиюминутнои наживы нувори-шеи, а для создания высокоэффектив-ных, многопрофильных предприятии.

Агрохолдинг – 
это реально!В 2003 году по инициативе Вла-димира Никифорова к ассоциации крестьянских хозяиств «Ануиское» присоединилось соседнее акционер-ное общество «Красные орлы», нахо-дившееся в состоянии банкротства, в 2006 году – сельскохозяиственныи производственныи кооператив «ЛУЧ», а совсем недавно – бывшии колхоз «Путь к коммунизму».В интервью, которое дал мне Владимир Иванович вскоре после присоединения обанкротившегося хозяиства в Камышенке, он подчёр-кивал, что далёк от мысли, что сразу 

всё получится, но уверен – постепен-но люди начинают понимать, что жить лучше можно, только лучше работая. Вот и в этом селе, по его мнению, много энергичных, рабо-тоспособных, грамотных лидеров. Важно, чтобы силы, энергия и время тружеников теперь тратились на созидание, а не на распри.В настоящее время на балансе ООО «АКХ «Ануиское» состоят три маслосырозавода, столько же пека-рен, мельница, цеха по производ-ству колбасных изделии, соевои муки и масла, кондитерские цеха. В 14 магазинах, двух кафе «Ануи-ского» реализуется продукция собственного производства: мука, 

сыры, масло, колбасы, хлеб и хле-бобулочные изделия.Основным видом деятельности хозяиства стало выращивание пер-спективных сортов пшеницы и сои. В холдинге постоянно ведутся работы по повышению плодородия пашни, ежегодно вносятся органические удобрения, не снижаются объёмы внесения минеральных удобрении. Широко внедряются энергосберега-ющие технологии по возделыванию сельскохозяиственных культур, что позволяет получать высокую урожаи-ность зерновых, полностью обеспе-чивать кормами животноводческую отрасль. Ведущеи отраслью живот-новодства в хозяистве является мо-лочное скотоводство.Об успехах сельского холдинга в алтаискои глубинке свидетельству-ют места, занимаемые хозяиством в реитинге 300 наиболее крупных и эффективных сельскохозяиственных предприятии России (2005-2007 годы – 214 место, 2006-2008 годы – 193 место, 2007-2009 годы – 156 место). Хозяиство более пяти лет входит в реитинг 100 наиболее крупных и эф-фективных предприятии по произ-водству молока и говядины в России, являясь членом клубов «Молоко-100» и «Говядина-100».Не секрет, что приметои новеиших времён на селе стало сбрасывание с баланса предприятии социальных объектов. Но практика «Ануиского» 

опровергает её. Дети тружеников ас-социации содержатся в детских са-дах бесплатно, поскольку хозяиство полностью возмещает родительскую долю оплаты. В посёлке имени Кали-нина на средства «Ануиского» постро-ена начальная школа со спортивным залом, и теперь малышеи не надо еже-дневно за десяток километров возить на занятия в Зелёныи Дол. В Зелёно-дольском детсаде силами хозяиства оборудована детская площадка. В про-шлом году поддержана инициатива Зелёнодольского сельсовета по соз-данию сельскои детскои спортивнои площадки, на эти цели выделено 300 тысяч рублеи. Подобрано подходя-щее место, установлено оборудова-ние, но благоустроить территорию помешали холода, с наступлением тепла эти работы будут проведены. На содержание спортивного зала и проведение различных спортивных мероприятии, в которых участвуют в основном школьники, хозяиство еже-годно расходует сотни тысяч рублеи. И как результат, местные спортсмены постоянно занимают призовые места в раионе. К тому же хозяиство с момента создания фонда «Поможем ребёнку» постоянно участвует в нём, ежегодно перечисляя по 50 тысяч рублеи. Так-же ООО «АКХ «Ануиское» постоян-но откликается на просьбы оказать материальную помощь детсадам и школам при подготовке к новогодним праздникам, новому учебному году.

Оценки 
в устах лидеров краяВ сентябре 2013 года, познакомив-шись с деятельностью руководимого Никифоровым предприятия, Алек-сандр Карлин назвал работу директо-ра ООО «АКХ «Ануиское» Владимира Ивановича «примером грамотного ведения сельхозпроизводства в крае». Зная то, что наш губернатор скуп на подобную оценку работы директоров сельхозпредприятии, она приобрела в его устах ещё большую цену.Имело возможность познакомить-ся с деятельностью Владимира Ники-форова как председателя раионного Совета народных депутатов и руковод-ство краевого парламента 6 декабря прошлого года в рамках проведения Дня АКЗС в Петропавловском раионе.Вот как оценил работу предста-вительных органов местного само-управления председатель Алтаиско-го краевого Законодательного Собра-ния Иван Лоор: «В Петропавловском раионе принята практически вся необходимая нормативная база. У депутатского корпуса есть инте-ресныи опыт решения совместно со всеми заинтересованными органами социально значимых вопросов. Та-ких как отсыпка дамбы, углубление русла реки Ануи в Антоньевке; стро-ительство моста для прохождения паводковых вод в Петропавловском; ремонт и открытие детских садов в селах Паутово и Антоньевка; под-готовка к ремонту детского сада в селе Камышенка.В целом в Петропавловском раионе мы провели достаточно серьёзную работу, чтобы полнее ознакомить-ся с ситуациеи. Все председатели профильных комитетов краевого парламента провели выездные лич-ные приёмы в сельсоветах раиона. С каждым сельсоветом работали и специалисты аппарата, вниматель-но изучавшие организацию работы местных представительных органов. Состоялся семинар, которыи провели наши оргработники с сельсоветами. Подготовлены рекомендации по всем сферам деятельности раионных и сельских властеи, которые мы на-правили в раион».

Иван СКОРЛУПИН (фото автора).
Петропавловский район.

30 января свой очередной день рожде-
ния отметит заслуженный агроном 
России Николай Странцов.

Агроном по призваниюЕму уже 76 лет, но праздно сидящим на лавочке у своего дома Николая Гаврилови-ча не увидишь. Выработанная более чем за полвека привычка спозаранку спешить на работу и сегодня поднимает ни свет ни заря, и он все так же знакомои дорогои идет к своему рабочему месту.Мест таких, по правде сказать, в его трудо-вои карьере не так и много. Сначала кабинет агронома в конторе колхоза имени Ленина, но чаще, конечно, обширные поля родного хозяиства, а затем долгие-долгие двадцать лет он неизменно торил тропу до своего каби-нета председателя колхоза. Так происходило каждое утро, но уже час-другои спустя Нико-лая Гавриловича в конторе было не застать, а легко встретить на любом из многочисленных производственных участков.Ведь именно в его бытность председателем колхоз имени Ленина вышел на передовые позиции в раионе во многих отраслях сель-скохозяиственного производства. На слуху в то время были доярки, здесь неизменно увеличивались площади посева сахарнои све-клы, заметно вырос кормовои клин для нужд животноводства. Итогом таких разительных перемен в жизни хозяиства стало присвое-ние колхозу имени Ленина высокого звания «Хозяиство высокои культуры земледелия».У истоков признания заслуг хозяиства сто-ит агрономическое прошлое председателя Николая Странцова. Окончив в свое время Московскую ордена Ленина сельскохозяи-ственную академию имени Тимирязева, Ни-колаи Гаврилович вышел из ее стен ученым агрономом-экономистом. И, занявшись прак-тическои деятельностью, вырос в специали-ста высшего класса. Именно за те без малого одиннадцать лет, когда он был в ответе за каждыи выросшии колосок пшеницы или корень сахарнои свеклы, Странцов удосто-ился ряда государственных наград. Можно вспомнить в порядке их получения о медали «За трудовое отличие», о знаке «Отличник социалистического соревнования сельского 

хозяиства РСФСР», не забыть об ордене «Знак Почета», а еще и о бронзовои медали ВДНХ «За достигнутые успехи в развитии народного хозяиства СССР».Ну и венцом его агрономическои деятель-ности по праву нужно считать присвоение Николаю Гавриловичу Странцову почетного звания «Заслуженныи агроном РСФСР», как и появление на груди еще одного ордена – Трудового Красного Знамени. Так что после-дующии рывок в развитии хозяиства, когда он уже стал председателем колхоза, в свете вышесказанного не видится случаиным и тем более произошедшим по благополучному стечению неких обстоятельств.А еще в Шумилихе активно велось строи-тельство. Причем не только объектов хозяи-ственного назначения, к примеру, молочно-то-варнои фермы, автогаража или ремонтнои мастерскои, но и социально значимых объек-тов – была сдана в эксплуатацию новая школа, построены общественная столовая, магазин.В эти же годы в селе прокладывается нитка нового водопровода, на двух улицах появляется асфальтовое покрытие. Особое внимание Николаи Странцов уделяет стро-ительству жилых домов. При этом кварти-ры могли получить не только специалисты высшего и среднего звена, новоселье в это время отметили и десятки семеи рядовых кол-хозников. И сегодня, проезжая по Шумилихе, безошибочно угадываешь дома, к строитель-ству которых приложил руку председатель колхоза Странцов.В начале девяностых годов, простояв ве-рои и правдои у руля колхоза два десятка лет, Николаи Гаврилович организовал и возгла-вил крестьянское хозяиство «Заря». Пусть масштабы деятельности были уже не те, но культуре земледелия и здесь отводилось пер-востепенное значение. А еще через десять лет, перешагнув пенсионныи возраст, он передал бразды правления хозяиством своему сыну. К этому времени его грудь украшала еще одна высокая награда – знак «Заслуженныи фермер».Но сильно ошиблись те, кто принял этот шаг за решение Странцова совсем отоити от дел и зажить спокоинои жизнью пенсионера. Ведь вроде всего он добился – славы, уважения, авторитета, государственных наград.Но Николаи Гаврилович доказал всем, что постоянно быть главнее всех – это отнюдь не его жизненное кредо. Он остался работать под началом сына теперь уже в ООО «Стимул» по своеи роднои профессии – агрономом. Можно предположить, что, передав руководство хо-зяиством сыну и в некотором роде сбросив с 

себя тяжелыи груз ответственности, Николаи Гаврилович выиграл в одном – теперь у него, пусть только в период межсезонья, появилось больше свободного времени. Хотя…
Цена и сила словаНиколаи Странцов и в прежние годы всегда находился в курсе всех дел и про-блем Шумилихи. Успевал профессиональ-но выполнять свою работу, а еще проявлял недюжинную активность в общественнои жизни. А то, что сказанные им слова не рас-ходились с делом, в итоге просто не могло не наити отклика у жителеи Шумилихи. Он пять раз избирался в Ребрихинскии раионныи совет народных депутатов и около десяти созывов – в Шумилихинскии сельскии совет народных депутатов. Сегодня, несмотря на свои солидныи возраст, Николаи Гаврилович все так же горои стоит за своих избирателеи. Своего депутата знает каждыи избиратель в округе, знает и Странцов, чем живет каждая семья, которая отдала за него свои голос на последних выборах.

Глава администрации Шумилихинского сельсовета Надежда Колонтаева о депу-тате Николае Странцове говорит только в превосходных тонах:«Скажу, нисколько при этом не приукраши-вая, что одно лишь присутствие Николая Гав-риловича на сессиях сельского совета дисци-плинирует и мобилизует всех наших народных избранников. По жизни очень пунктуальныи 

человек, он очень ценит эту черту характера и в окружающих. И если депутат Странцов по каким-либо уважительным причинам пропу-скал очередную сессию, можно было быть на сто процентов уверенным, что начнется она, как запланировано, минута в минуту.В нашем селе Николаи Гаврилович поль-зуется огромным уважением. Но вместе с тем он отлично понимает, что люди сегодня 

стали совершенно другими, и ни на кого своим авторитетом не давит. Его сила в другом. На сходах граждан зачастую бы-вает много простои говорильни, когда все кричат не слыша друг друга. Но когда слово берет Странцов, каждыи из сидящих в зале уверен, что сеичас он выскажет деистви-тельно дельное предложение по какому-то вопросу, которое точно поможет в решении проблемы.Знаете, мне как главе сельскои администра-ции тоже нередко приходится прибегать к его советам. Он подскажет, поддержит, но если уж забракует какую-то идею, потом хоть головои об стену беися – оказывается, что ее и точно невозможно реализовать в наших условиях. Я хочу лишь сказать, что Николаи Гаврилович всегда реально оценивает ситуацию, нравится это кому-то или нет, и этим, несомненно, он ценен как депутат нашего сельсовета».Ну а агроном Николаи Странцов между тем сеичас вновь живет ожиданием начала нового полевого сезона. Это будет уже 52-я посевная, когда снова придется крутиться как белка в колесе. Ибо, привыкнув к поряд-ку во всем, Николаи Гаврилович тем более радеет за то, чтобы до последнего пунктика соблюдалась технология возделывания сель-скохозяиственных культур на полях теперь уже ООО «Стимул». Сделать все так, как учили и как надо, – дело чести для заслуженного агронома Странцова.
Александр СТРИКУНОВ, 

Марина КАЛЬНИЦКИХ (фото).

Прежде всего – ответственность

Владимир Никифоров – умелый руководитель агрохолдинга 
и спикер Петропавловского районного Совета 
народных депутатов.

Производство сыра – одно из направлений АКХ «Ануйское».

Горой стоит за своих избирателей

Николай Странцов вновь ждет начало нового полевого сезона.

11 лет Николай Гаврилович был в ответе за каждый колосок пшеницы.
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Этому принципу следует 
бессменный депутат Боч-
карёвского сельского сове-
та Целинного района Пётр 
Смагин. Он, несмотря на 
возраст, энергичен, под-
тянут, спортивен. Сегодня 
Пётр Николаевич расска-
зывает о своём детстве, 
любимой работе, мечте пре-
вратить своё село в лучшее 
в крае.

О детстве– Родился я здесь, в Боч-карях, и всё детство провел в Сибиряке – это название однои из частеи села, есть еще Хохлы, Шумиха, МТС…Меня брал с собои сосед Волынкин Николаи Алексее-вич, которыи возил на бричке бочки заправочные с водои и соляркои. Мне нравилось с ним кататься на лошадке. А уже с шести лет надо было самому садиться на коня и возить коп-ны. Все мы жили в поле, и у всех было одинаковое детство, тут и говорить нечего.Воспитателями моими были мужики, которые при-шли с воины, настоящие люди – порядочные, основательные, умные. Таких сеичас мало. Они и показывали пример и в жиз-ни, и в работе, и в поведении, что было самым главным для моего мировосприятия. Эти люди, не жалея себя на фрон-те, вернувшись, тянули лямку здесь, поднимали колхоз, це-лину, работали до упора. Те тя-желые годы я хорошо помню.
О работе– 45 лет я отдал школе, из них 30 лет работал её директором. И вот спустя столько времени, что называется, воочию увидел результаты своего труда.Помнится, в начале 1970 го-дов в народном образовании был лозунг «Какая сегодня школа – такое село в будущем». 

Мы всегда стремились к тому, чтобы наши выпускники оста-вались здесь и будущее села зависело от тех, кто, отучив-шись в вузах, вернулся сюда. Вот это я увидел и почувство-вал: кое-что сделано за 40 лет. Вот смотрите: директор лицея профессионального образова-ния, он же председатель сель-совета, – воспитанник нашеи школы, руководитель сель-хозпредприятия – воспитан-ник нашеи школы, директор пивоваренного завода, глава администрации села, руково-дитель торговых предприятии потребкооперации – это всё воспитанники нашеи школы. С ними легко работать.Сеичас я работаю в долж-ности заместителя директора Бочкарёвского пивоваренного завода по социальным вопро-сам. Позади реконструкция ФАПа, детского сада, строи-тельство 8-квартирного дома и первои очереди жилого мас-сива для сотрудников пред-приятия и социальнои сферы, благоустроиство центральнои площади, асфальтирование до-рог и подсыпка их щебнем по всему селу…Основнои вопрос – кадро-выи. Мы только за последнии 

год приняли в нашу школу семь педагогов и обеспечили их квартирами. Долгое время бился над тем, чтобы в селе по-явился врач-терапевт. Сеичас 

он есть, как и есть стоматолог, которыи недавно с семьеи за-селился в новыи коттедж.Сегодня как никогда уде-

ляем внимание физкультуре, спорту, укреплению здоровья.В школе, где 140 учащихся, работают два учителя физ-культуры. Дополнительно 

закупили партию лыж. Вчера пришел в спортзал, а там за-нимаются четыре команды – две женские и две мужские. Разве это плохо? Я и сам с 15 лет на волеибольнои площадке и уже более пятидесяти лет капитаню.
О депутатстве– Честно сказать, я и не помню, сколько раз избирался депутатом сельского совета. Впервые это произошло в 1975 году, и сегодня я депутат по округу, куда входит микро-раион под названием Сибиряк, о котором говорил вначале. Мы с коллегами делаем всё возможное, чтобы наше село было красивым, чтобы люди, которые живут в нём, чувство-вали нашу заботу, внимание и поддержку. Более того, поста-вили перед собои цель, чтобы 

Бочкари стали лучшим селом в крае.Что для этого делается? Уже несколько лет проводится конкурс «Бочкарёвское под-ворье», когда люди облагора-живают свои усадьбы, белят, красят, чистят. Не менее шести косареи с косилками выходят на улицы, чтобы навести там порядок. Малообеспеченным и пенсионерам помогаем шта-кетником и краскои. К финалу конкурса, которыи проводит-ся на стадионе при огромном стечении народа, село сверка-ет и блестит и победители по-лучают заслуженные награды.Село наше непростое, толь-ко на заводе работает более 700 человек. В летнии период здесь находится более сотни мастеров и строителеи. Многих из этих людеи мы не знаем: чем они дышат? Как воспитаны? Здесь широкое поле работы для депутатского корпуса и для участкового.На Новыи год неправиль-но, скажем так, повели себя несколько персонажеи. Реак-ция со стороны руководства сельсовета и администрации села была мгновеннои. Мы со-брали депутатов, пригласили сотрудников полиции и опе-ративно погасили конфликт. Кстати сказать, депутаты явились инициаторами соз-дания добровольнои народнои дружины.Из моего жизненного опыта и солиднои депутатскои прак-тики следует один вывод. Мож-но бросать идеи, критиковать, можно до хрипоты спорить на сессиях. Но самое главное – ты сделаи! Если у депутата нет бульдозера, чтобы сесть за рычаги и подправить дорогу, то надо наити другие рычаги, которые бы соединили одно с другим, другое с третьим и так далее, чтобы дорога эта была выровнена.
Алексей ХВОРОВ (фото автора).

Целинный район.

  ЭНТУЗИАСТ

«Сейчас главное – сделай!»Огранщик села
Как глава администрации 
сельсовета решает проблемы 
жителей.Рабочии день главы админи-страции Зиминского сельсовета Ребрихинского раиона Галины Гильгинберг начинается с об-хода котельнои, которая ота-пливает здание сельсовета и детского сада, куда ходят почти 30 ребят. В селе Зимино сеичас проживает более 1000 человек. Центрального отопления в до-мах нет – только печное. А вот вся социальная сфера поделена между угольными котельными. В однои из них главу админи-страции встречает улыбчивыи кочегар с 12-летним стажем Александр Франк.– Все у нас нормально, Ро-мановна, – отчитывается он. – Сеичас даже лютыи мороз 

абсолютно не страшен. Запас угля есть, да и уж очень он хоро-шии в этом году. Температуру в детском саду держим на отметке 23-25 градусов.– Сан Саныч у нас молодец, – хвалит его глава администра-ции сельсовета. – Вы только посмотрите: в котельнои иде-альная чистота. А знаете, как 

рабочие друг другу смену сда-ют? Обязательнои генеральнои уборкои помещения! Вообще, эта работа очень ответствен-ная. Поэтому на нее я беру ис-ключительно законопослуш-ных ребят. Тогда в помещениях всегда будет тепло.Глава администрации Зи-минского сельсовета Галина Гильгинберг по специальности огранщик алмазов и бриллиан-тов. Получила эту профессию в барнаульском училище № 42, которое окончила с отличием. Затем училась в техническом вузе и решила вернуться в село. В Зимино девять лет трудилась секретарем комсо-мольскои организации мест-ного совхоза. Три срока была депутатом раионного Совета народных депутатов, сельского совета. И вот уже 25 лет явля-ется главои администрации сельсовета. По своеи получен-нои когда-то специальности женщина не работала ни дня. Но глава администрации сель-совета – тот же огранщик. Ведь село, как драгоценныи камень, может стать привлекательным только при грамотнои работе его управленца.Сельчане доверяют Галине Гильгинберг на протяжении всех этих долгих лет. К неи постоянно идут за помощью, советом. Ведь, как известно, именно глава администрации сельсовета и друг, и советник, и даже участковыи в одном лице.– Легкои эта должность не была никогда, – говорит женщина. – Работа с людьми накладывает определенныи отпечаток отве тс твенно-сти. Если человек пришел ко мне, значит, его нужно вы-слушать, понять и помочь. Я всегда ставлю себя на место пришедшего. Равнодушным к проблемам сельчан просто быть нельзя.Одна из таких проблем, которая сеичас волнует, на-

верное, всех без исключения жителеи Зимино, – очистка дорог от снега. В день нашего приезда Галина Гильгинберг вместе с местным фермером Евгением Шеллером решала, как бороться с заносами.– В селе есть еще пара хо-зяиств – арендаторов земли, – говорит предприниматель. – 

Нужно их подключать к этои ра-боте. Одному мне очень сложно.– Сегодня ситуация такова, что очисткои улиц от снега мо-жете заниматься только вы, Евгении Андреевич, – отвечает глава администрации сельсо-вета. – Больше просто некому. У вас есть техника и… совесть. Вот уже на протяжении двух зим ходим к вам за помощью и благодарны, что вы не отка-зываете.Таких, как Евгении Шеллер, Галина Гильгинберг называет патриотами села. И вот почему. Буквально на днях фермер сам 

сел за руль своего трактора и более четырех часов очищал все девять улиц села, общая протяженность которых око-ло 17 километров. Сжег 100 литров солярки. В сельсовете договорились: оплатят ему 4 тысячи рублеи, чтобы фермер не нес убытки. В то время как дорожные службы могут сде-лать ту же работу минимум за 8 тысяч рублеи. Экономия для бюджета сельсовета, как говорится, налицо.– Проблемы нужно решать сообща, – продолжает глава ад-министрации. – Это совместная работа и сельскои администра-ции, и предпринимателеи, и жителеи, и общественности. А еще очень важны дружеские, хорошие отношения на селе. Ведь если их нет, то человек наидет сто причин отказать в помощи.Работа сельсовета находит-

ся под пристальным внимани-ем местного совета ветеранов. Его председатель – 65-летнии Виктор Колесников до пенсии трудился юристом на заводе в Барнауле. Затем переехал в Зимино и активно отстаивает интересы и пенсионеров, и всех жителеи села.– Сегодня у тром прог у-ливался по улицам и у меня возникла парочка вопросов, – заходит в кабинет к Галине Гильгинберг председатель со-вета ветеранов. – Возле шко-лы установлены хорошие до-рожные знаки, а вот почему на въезде в Зимино знак до такои степени затертыи, что ничего не разберешь? Нужно разо-браться, Галина Романовна.– Заказали уже новую та-бличку, – успокаивает Викто-ра Колесникова глава админи-страции сельсовета. – Скоро она обязательно появится возле Зимино.Еще один вопрос, которыи нужно обсудить в сельсовете, – обучение местных пенсионеров работе на компьютере. Сеичас Галина Гильгинберг вместе с Виктором Колесниковым ре-шает, на каких условиях учи-тель информатики Зиминскои среднеи школы будет препода-

вать пожилым жителям азы компьютернои грамотности. В числе просьб совета ветера-нов даже бесперебоиная работа цифрового телевидения.– До л ж нос т ь гла вы а д-министрации сельсовета на протяжении двадцати пяти лет – это вовсе не привыч-ка. Я, наверное, уже не смогу по-другому. Живу и работаю вместе со своим селом. Знакома со всеми жителями. Поэтому, когда люди приходят ко мне, знаю, как общаться с каждым из них. Иногда просто поддер-жу словом – ну нет у меня воз-можности объять необъятное. Работать с населением очень сложно, ведь в селе все на виду, но трудиться нужно с удоволь-ствием. Тогда все непременно получится, – уверена Галина Гильгинберг.
Кристина ЛИВЕР, 

Евгений НАЛИМОВ (фото).

  ДОВЕРИЕ

Пётр Смагин считает, что не обязательно 
депутату иметь бульдозер – он владеет более 
мощными рычагами.

Галина Гильгинберг: 
«Я живу и работаю вместе со своим селом». 

В детском саду – тепло и уютно.  
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Приложение к газете «Алтайская правда» 
Среда, 28 января, 2015 год

  ВЧЕРА

Дань уважения

Внучка Николая Смердова Елена Чумакова с мужем Александром Поповым.

27 января в Парламентском 
центре открылась галерея 
руководителей представи-
тельной власти региона.В холле на втором этаже зда-ния разместили фотографии тех, кто поочередно возглав-лял представительныи орган с начала 40-х годов прошлого столетия. Всего 16 человек. Среди них – первыи председа-тель исполнительного комите-та Алтаиского краевого Совета депутатов трудящихся Николаи Смердов, остававшиися долгие годы главои представительнои власти региона Владимир Раев-скии и многие другие. Чтобы организовать галерею, специалисты АКЗС проделали большую работу: архивных доку-ментов в отношении некоторых руководителеи было очень мало, а часть фотографии восстанав-ливали из газет того времени.На открытие галереи пришли депутаты нынешнего созыва, родс твенники бывших глав представительнои власти. Ря-дом расположилась экспозиция «Мгновения законотворчества», где на фотографиях представлена работа депутатов в разные годы.– Для нас очень важна дея-тельность депутатов, которая была до 1990 года, – говорит председатель АКЗС Иван Лоор. – До этого времени у нас про-работал 21 созыв, депутатами стали несколько десятков ты-сяч человек. Я твердо убежден, что нам важно подчеркивать не различия, а преемственность. Представительныи орган всегда отстаивал интересы своих изби-рателеи, жителеи региона. По-этому открытие галереи – это дань уважения работе депутатов. Также мы попытались отметить роль руководителеи разных пе-риодов, которые стояли во главе представительнои власти края.Отметим, что увидеть экспо-зицию теперь могут школьни-ки края, для которых регуляр-но проводятся парламентские уроки.

Кристина ЛИВЕР, 
Андрей КАСПРИШИН 

и Дмитрий ЧЕРСКИХ (фото).
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Пенсионеры Алексей 
Александрович и Татья-
на Михайловна Смуровы 
отметили 65 лет со дня 
свадьбы.

В календаре свадеб есть 
серебряная (25 лет совмест-
ной жизни), есть золотая (50 
лет), а вот такая цифра, как 
65, встречается крайне редко. 
Может, поэтому и называется 
такая свадьба оригинально 
– железная. Оно и понятно: 
если вместе прожить столь-
ко лет, то железно, то есть сто 
процентов настоящая любовь.

Алексею Александровичу 
88 лет, и он ветеран не только 
семейного фронта, но и войны 
с Японией. Наш герой расска-
зывает:

– Я еще мальчишкой хотел 
на фронт, на войне были мой 
отец и два старших брата, но 
меня мать не пустила, нужно 
было в тылу работать. А как 
исполнилось 18, сразу бросил-
ся на Дальний Восток. Много 
повидал…

Татьяне Михайловне – 84. 
Они познакомились в 1948 
году в военном гарнизоне. 
Два года ухаживал солдат 
Алеша за красавицей Татья-
ной, и наконец она сказала 
заветное «да». С тех пор жи-
вут они вместе душа в душу. 
Молодую жену военный че-
ловек Алексей Смуров увез 
в Казахстан, а потом семья 
переехала в Топчихинский 
район. Алексей Александро-
вич служил в танковой части, 
а Татьяна Михайловна рабо-
тала при штабе. У Смуровых 
трое детей (два сына и дочь), 
подрастают внуки. Два года 
назад пенсионеры получили 
от государства квартиру в Бар-
науле, где и живут сейчас.

На железную свадьбу Алек-
сей Александрович и Татьяна 
Михайловна нарядились, при-
гласили гостей, накрыли стол. 
Татьяна Михайловна хлопочет 
вокруг супруга: «А перец ты 
кушал, а тортик пробовал?» 
Алексей Александрович улы-
бается: «Вот какая у меня же-
на-заботушка. И для меня она 
все такая же молодая!»

Пенсионеры признаются, 
что после золотой свадьбы (50 
лет) стали стараться каждый 

год в день свадьбы устраивать 
праздник. Татьяна Михайлов-
на говорит:

– Здоровье уже не то, сил 
маловато, но мы крепимся и 
стараемся радоваться жизни. 
Нас иногда спрашивают: «В 
чем секрет семейного сча-

стья?» А мне кажется, нет 
никаких секретов, все про-
сто: нужно уважать друг дру-
га, прислушиваться, всегда 
быть рядом. Тепло семейное 
только тогда не исчезнет, пока 
вы рядышком. Мы и сегодня 
стараемся везде быть вместе, 

рука об руку. Так и теплее, и 
веселее...

В гости к пенсионерам при-
шли не только родственники 
(специально приехала дочь 
Людмила из Казахстана), но 
и много знакомых. И сразу 
понятно, какие хорошие и 
простые люди Смуровы. Вот 
с одной гостьей они познако-
мились в больничной палате 
и так сдружились, что теперь 
ходят друг к другу, другая – 
соседка, а в пути компания 
друзей из Топчихи.

Татьяна Михайловна улы-
бается:

– В Топчихе у нас живут два 
сына. Скучаю по ним, а еще по 
своему огороду. Очень люблю 
цветы георгины. Вот как весна 
начнется, буду высаживать их 
во дворе. Любая хозяйка долж-

на сажать цветы, это придает 
ей особую женственность и 
теплоту.

Подарков на железную 
свадьбу пенсионеры не про-
сят, супругам всего хватает. 
Вот только есть одна мечта 
– хотят вместе подлечиться 
в санатории. Дело в том, что 
Алексей Александрович недав-
но перенес тяжелую операцию 
и ему рекомендуют лечение 
в госпитале, но он не может 
там быть без жены – сбегает. 
И скучает по ней, и одному 
тяжело управляться с быто-
выми делами. А вот если бы 
вместе... Кто знает, может, и 
повезет нашим юбилярам 
семейного фронта.

Наталья СОХАРЕВА, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)
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Сообщение
Публичное акционерное об-

щество «Барнаульская гор-
электросеть» раскрывает, что 
информация по п. 20а, 20б, 20в, 
20ж, (цена на электрическую 
энергию, основные условия до-
говора купли-продажи электри-
ческой энергии, информация 
о деятельности гарантирующе-
го поставщика, информация об 
инвестиционной программе), а 
также п. 22а (размер регулируе-
мой сбытовой надбавки) Стан-
дартов раскрытия информа-
ции субъектами оптового и роз-
ничных рынков электрической 
энергии, утвержденных Поста-
новлением правительства от 
21 января 2004 г. №24 размеще-
на в полном объеме на офици-
альном сайте компании: www.
bges.ru.

Объявление
В Октябрьский районный суд 

г. Барнаула поступило заявление 
Шиминой Любови Алексеевны, 
проживающей по адресу: г. Бар-
наул, ул. Малахова, 85-55, об утра-
те сберегательного сертификата 
от 25 сентября 2012 года, серия 
СХ № 0737577, на сумму 50000,00 
руб.; сберегательного сертифи-
ката от 26 июля 2013 года, серия 
СЦ № 2698739, на сумму 50000,00 
руб., выданных ОАО «Сбербанк 
России», а также предложение 
держателю документа, об утра-
те которого заявлено, в течение 
трех месяцев со дня опубликова-
ния подать в Октябрьский рай-
онный суд г. Барнаула заявление 
о своих правах на этот документ.

Объявление
В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 

ст. 6, п. 12 ст. 6.1. Закона РФ № 
3132-1 от 26.06.1992 г. «О статусе 
судей в Российской Федерации», 
п. п. 3 п. 2 ст. 19 ФЗ № 30-ФЗ от 
14.03.2002 г. «Об органах судей-
ского сообщества в Российской 
Федерации» квалификационная 
коллегия судей Алтайского края 
объявляет об открытии следую-
щих вакантных должностей:

– Бурлинский районный суд 
Алтайского края – председа-
тель суда;

– Арбитражный суд Алтай-
ского края – судья.

Заявления от претендентов на 
указанные должности и доку-
менты, установленные п. 6 ст. 5 
Закона РФ «О статусе судей в Рос-
сийской Федерации», принима-
ются ежедневно (в рабочие дни) 
с 8.00 до 17.00 ч. по адресу: г. Бар-
наул, пр. Ленина, 25, каб. 201.

Последний день приема заяв-
лений и документов 20 февра-
ля 2015 года до 16.00 ч.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступив-

ших заявлений кандидатов бу-
дет сообщено дополнительно.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении собрания

О согласовании местоположе-
ния границ земельного участка

Кадастровым инжене-
ром Пресовым Николаем Пе-
тровичем, квалификацион-
ный аттестат № 22-11-114 
от 10.02.2011 г., входящий в 
штат ООО «Гео-Спектр», ОГРН 
1092221000167, 656065, Алтай-
ский край, г. Барнаул, ул. А. Пе-
трова, 233-186, тел. 8-913-213-
1527, в отношении земельно-
го участка, расположенного 
по адресу: Алтайский край, г. 
Барнаул, п. Пригородный, ул. 
Берёзовая, 14-а, выполняются 
кадастровые работы по уточне-
нию границ земельного участ-
ка.

Собрание заинтересованных 
лиц по поводу согласования ме-
стоположения границ состоит-
ся по адресу: г. Барнаул, А. Пе-
трова, 219-а, каб. 235/2, 3 марта 
2015 г. в 10 часов 00 минут.

С проектом межевого плана 
земельного участка можно оз-
накомиться по адресу: г. Бар-
наул, ул. А. Петрова, 219-а, каб. 
235/2.

Возражения по проекту меже-
вого плана и требования о про-
ведении согласования место-
положения границ земельных 
участков на местности прини-
маются по адресу: г. Барнаул, 
ул. А. Петрова, 219-а, каб. 235/2, 
с 30 января 2015 г. по 3 марта 
2015 г.

Смежные земельные участки, 
с правообладателями которых 
требуется согласовать местопо-
ложение границы: Алтайский 
край, г. Барнаул, п. Пригород-
ный, ул. Берёзовая, 16.

При проведении согласова-
ния местоположения границ 
при себе необходимо иметь до-
кумент, удостоверяющий лич-
ность, а также документы о 
правах на земельный участок.

Р «АП», . К, 105, 5 , 501 . 
Т. 63-34-78,  63-44-30.

П
Квартиру
2-комн. в г. Барнауле (район Ново-

го рынка, в хорошем состоянии). Тел. 
8-961-987-7434.
Комнату в центре г. Барнаула. Тел. 

8-962-794-1005.
3-комн. в с. Гуселетово Романовско-

го района (54 кв. м, пластиковые окна, 
с/у, м/д, сайдинг, 2 этажа, рядом бор, в 3 
км от зоны отдыха). Тел. 8-905-927-8650.
3-комн. на ул. В. Кащеевой, 2 (464 с., 

5/9, балкон, пласт. окна). Тел.: 8-963-508-
3450, 8-913-258-3584.
1-комн. в г. Барнауле, ул. 40 лет Ок-

тября, 33-а (кухня-прихожая, 2/5, 19/14, 
п/о, м/дверь). Тел. 8-913-361-0409.
1-комн. на ул. Малахова, 140 (9/9, пан., 

121 серия, 33/17/8, тел., сост. хорошее). 
Тел. 8-961-988-6079.
1-комн. в г. Барнауле, переулок Па-

мятный Ленинского района (1/1, благо-
устроенная, 30 кв. м, цена 900 тыс. руб., 
торг). Тел. 8-913-361-0409.

Дома
В г. Барнауле, п. Спутник, ул. Сморо-

диновая (кирпич, центральная канализа-
ция, газ, 3 комнаты, кухня, гараж, 5 соток 
земли, 4050 тыс. руб.). Тел. 8-913-361-0409.
В с. Панфилово Калманского района 

(44 кв. м, веранда, надворные постройки, 
гараж, баня, погреб, огород 72 сотки, ту-
алет в доме, отопление п/в, 40 км от Бар-
наула). Тел. 8-902-140-3240.
Во Власихе (2-этажный, 270 кв. м, все 

коммуникации, газ, свет, вода, 2 гаража, 
рядом школа, можно на 2 хозяина). Тел. 
8-923-655-7770.
В с. Степное Родинского района (82 

кв. м, все постройки, холодная, горячая 
вода, санузел, пластик, сайдинг). Тел. 
8-923-645-9877.
Деревянный дом (50 кв. м, частично 

благоустроенный, надворные построй-
ки). Тел. 8-961-991-9760.
1/2 дома в с. Шелаболиха (благоустро-

енный, 3 комнаты, кухня, санузел, цен-
тральное отопление, усадьба 14 соток, 2 
гаража, баня). Тел. 8-960-957-2240.

Сады, участки
Участки под индивидуальное стро-

ительство в г. Белокуриха (по 12 соток, 
в собственности, газ, вода, эл./эн., недо-
рого). Тел. 8-963-528-8577.
Участок в с. Березовка Первомай-

ского района (15 соток, коммуникации 
– газ, вода, эл./эн.). Тел. 8-913-213-3923.
В сад-ве «Росинка» (6,5 сотки), ковер, 

дорожку ковровую. Тел. 62-45-93.

Автотранспорт, 
автопринадлежности
Трактор МТЗ-82 с КУНом (2011 г.в., 

отс, цена 525000 руб.). Тел. 8-961-983-9314.
«УАЗ» (таблетка), «УАЗ-469» по запча-

стям. Тел. 8-905-988-2351.
«УАЗ-3962» (1997 г.в., после капремонта, 

цена 170 тыс. руб., торг). Тел. 8-905-988-2351.
«ВАЗ-2121» на запчасти, разбор. Тел. 

8-905-988-2351.
МТЗ-1221 (2008 г.в., отс, цена 650000 

руб.). Тел. 8-961-983-9314.
«ВАЗ-21093» (1996 г.в., на ходу, без до-

кументов). Тел. 8-905-988-2351.
Двери, капот, крышку багажника, 

задний мост для а/м «ГАЗ-3110», «ГАЗ-29», 
«ГАЗ-3103». Тел. 8-905-988-2351.
Трактор Т-40АМ, КУН-0,6, прицеп 2 

ПТС-4, косарку, грабли. Тел. 8-961-980-8604.
«Тойота Хайс» (грузовой, легковой, 4 

WD, дизель). Тел. 8-961-980-8604.
Комбайн «Енисей-950» (отс). Тел. 8 

(385-63) 29-6-33.
Опрыскиватель ОПТ-2000 (отс), «Пет-

кус-Гигант» (отс), емкость (5 куб. м, 10 куб. 
м). Тел. 8 (385-63) 29-6-33.
МТЗ-1221 (отс, цена договорная). Тел. 

8 (385-63) 29-6-33.
«ВАЗ-2107» (1999 г.в., хтс, бережная экс-

плуатация, 60 тыс. руб., торг). Тел. 8-960-
957-5061.
Цепи на колеса «ЗИЛ», «КамАЗ», вело-

сипед подростковый, весы медицинские. 
Тел. 8-903-910-6392.
«Хонда CRV» (2004 г.в., серебро, отс, ле-

вый руль, люк, автозапуск, защита двига-
теля, летняя резина, цена договорная) или 
меняю на «УАЗ» с вашей доплатой. Тел.: 
8-963-501-5820, 8 (385-76) 22-8-17.
«Москвич-214145» (1998 г.в., после ава-

рии, по запчастям). Тел. 8-923-798-1794

Гаражи
Кооперативный охраняемый в г. 

Барнауле по ул. Кулагина и погреб. Тел. 
8-903-947-8897.
Кирпичный в Барнауле, ул. Солнеч-

ная поляна, в ГСК № 386 (первый этаж, 
19 кв. м, яма, полки, стеллажи, свет, ох-
рана рядом, в собственности, цена 250 
тыс. руб.). Тел. 8-923-750-6463.

Бытовую технику
Стиральную машину (б/у, недорого, 

можно на запчасти). Тел. 43-31-97.
Стиральную машину, котел (газ), 

соковарку, фляги, стекло, все новое, не-
дорого. Тел.: 67-96-38, 8-983-350-7248.

Оборудование
Печь-буржуйку на «отработке». Тел. 

8-923-654-0928.
Печь банную. Тел. 8-913-216-6290.
Отопительный аппарат, расши-

ритель вакуумный, газплиту (2-конф.), 
бензопилу, стол раскладной (170х90 см). 
Тел.8-963-571-6406.

Разное
Инструмент, литературу, запчасти, 

много механических часов разных ма-
рок, заводов СССР (недорого, с обучени-
ем). Тел. 54-73-13.
Новые табуреты из ламината (цвета: 

«бук», «ольха», «товальто», «ваниль», цена 
250 руб.). Тел. 8-913-229-2184.
Пчелиную цветочную пыльцу с 

предгорий и свежий мёд с Чарыша. Тел. 
8-909-507-1888.
Сруб бани с пиломатериалом. Тел. 

8-923-798-1794.
Лыжи для мальчика, тонометр меха-

нический, стиральную машину «Исеть», 
баллоны газовые. Тел. 75-38-31.
Кресло-коляску для взрослого в упа-

ковке. Тел. 677-284.
Памперсы № 2, пеленки, недорого. 

Тел. 8-961-236-3959.
Памперсы для взрослых, чулки, кол-

готы. Тел. 75-38-31.
Старинный угольный утюг. Тел.: 

62-72-81, 8-962-810-6025.
Коллекцию сталактитов и сталаг-

митов. Тел.: 62-72-81, 8-962-810-6025.
Старинную прялку. Тел.: 62-72-81, 

8-962-810-6025.
Лекарственное растение золотой 

ус. Тел.: 62-72-81, 8-962-810-6025.

К
Монеты, значки, бумажные деньги, 

столовое серебро, колокольчики, само-
вары, статуэтки, патефоны. Тел.: 62-90-
97, 8-906-961-1296.
Автозапчасти «ВАЗ-01-07». Тел.: 

8-923-795-7638, 63-43-00.
Магнитофонные катушки и кату-

шечный магнитофон. Тел. 8-913-238-5963.

А
Сдаю
Квартиру в г. Барнауле, ул. Чеглецо-

ва, 17 (район парка «Солнечный ветер», 
на длительный срок, меблированная, 
бытовая техника, 13.500 руб./мес.). Тел. 
8-905-989-2919.
Сельхоз. земли в Зональном районе 

(8 га) или продаю. Тел. 8-962-822-4091.

Р
Отдам в добрые руки собаку (кобель, 

смесь питбуля, 7 месяцев). Тел. 8-905-084-
6696.
Отдам кошечку в добрые руки (3 года, 

трехцветная, красавица, с доставкой на 
дом). Тел. 8-913-252-4097.
Замечательные котята мечтают най-

ти доброго и заботливого хозяина (возраст 
1 месяц, рождены от умных родителей). 
Тел. 8-923-651-5278.
Беспородные щенки различных воз-

растов и окрасов ждут вас в приюте «Ла-
ска». Все здоровые и привитые. Тел.: 57-
35-57, 8-909-501-2579.
Отдам в добрые руки кота-мышело-

ва (черный окрас, грудь и лапки белые, 
возраст 9 месяцев). Тел.: 44-92-48, 8-962-
803-2795.
Отдам в добрые руки стерилизован-

ную кошку-мышеловку (редкого черепа-
хового окраса, возраст 1,5 года). Тел.: 44-
96-85, 8-913-092-4578.
Отдам в добрые руки британскую 

кошечку голубого окраса (возраст 1 год). 
Тел.: 44-68-84, 8-913-228-5696.
Отдам в добрые руки солидного бе-

лого кота (ласковый, воспитанный). Тел. 
8-913-228-5696.
Отдам в добрые руки дымчатую ко-

шечку Лялю, глаза зеленые, возраст 5 ме-
сяцев. Тел. 8-962-803-2795.
Отдам в добрые руки ласкового ве-

сёлого котеночка. Тел.: 8-913-275-4554, 
77-47-14.

МАЛЫЙ БИЗНЕС

СЕМЬЯ

В сельской местности 
немало жителей ор-
ганизовали и успешно 
ведут собственный биз-
нес. Но легким их хлеб не 
назовешь.Г

Как свидетельствует ста-
тистика, наиболее привлека-
тельной для предпринима-
телей Рубцовского района 
остается непроизводствен-
ная сфера. 43% бизнесменов 
занимаются торговлей и 
оказанием услуг населению, 
в сельском хозяйстве занято 
36%, в обрабатывающей про-
мышленности – 14%. Между 
тем остаются незаполненны-
ми ниши в сфере обществен-
ного питания, сбора и вывоза 
твердых бытовых отходов и 
дорожного сервиса.

В рамках муниципаль-
ной программы поддержки 
и развития малого и средне-
го предпринимательства на 
2013 – 2015 годы общая сумма 
финансовой помощи в про-
шлом году составила 850 тыс. 
рублей. Средства получили 
24 субъекта, из них четыре 
начинающих предпринимате-
ля выиграли гранты местной 
администрации на развитие 
собственного дела.

Ирина Бабушкина орга-
низовала в Веселоярске со-
циальное общежитие для 
престарелых людей и инва-
лидов. В поселке Куйбышево 
появился потребительский 
обслуживающий коопера-
тив «Техникум». Дмитрий 
Свищо открыл в Новонико-
лаевке кафе. Кстати, в этом 
году он занял третье место в 
региональном этапе конкурса 
«Молодой предприниматель 
России» в номинации «Сфе-
ра услуг» с проектом «Кафе и 
организация праздников в 

селе Рубцовского района». А 
благодаря Светлане Перши-
ной кафе появилось и в селе 
Половинкино.

В этом году несколько 
представителей района будут 
участвовать в губернаторской 
программе подготовки про-
фессиональных кадров для 
малого и среднего предприни-
мательства. Двое уже прошли 
отбор. Это Павел Капитанюк 
из Нововознесенки, который 
планирует организовать 
сельхозкооператив, и дирек-
тор компании «Алтай Трак» 
Александр Пронин из поселка 
Куйбышево, он занимается 
продажей сельхозтехники. 
Проходят отбор еще пять че-
ловек.Н    

Вести бизнес в селе не так 
легко, как кажется. Возьмем 
для примера Тишинку. Здесь 
когда-то насчитывалось два 
десятка крестьянско-фер-
мерских хозяйств, осталась 
половина, если не меньше. 
Чтобы продолжать дело, 
нужны не только деньги, но 
и недюжинное терпение. Но 
даже успешные сельские пред-

приниматели в золоте не ку-
паются. Они далеко не богачи. 
Например, Николай Скирдин, 
глава КФХ «Огонек», держит 
еще и личное подсобное хо-
зяйство: четырех дойных ко-
ров, 20 поросят. Это большое 
подспорье, с одной стороны. С 
другой – накрепко привязы-
вает к земле. Тут не станешь 
разъезжать по заграницам. 
Мычащее и хрюкающее по-
головье требует ежедневного 
внимания.

И тем не менее Николай 
Вла димирович успешно 
управляет своим бизнесом. 
«Огонек» пусть и небольшое, 
но стабильно работающее 
крестьянско-фермерское хо-
зяйство, которое в районе на 
хорошем счету. На 860 га земли 
выращиваются зернобобовые 
культуры. За годы хозяйство 
выросло в техническом отно-
шении. Разных сельхозмашин 
и агрегатов вполне хватает, 
чтобы обрабатывать свои 
поля, не прибегая к посторон-
ней помощи. Здесь с огоньком 
работают шесть человек: сам 
глава КФХ с отцом и четверо 

односельчан. Николай Влади-
мирович на все руки мастер: 
управляет комбайном, возит 
зерно, ремонтирует технику. 
Правда, на зиму работникам 
предоставлен отпуск, чтобы 
отдохнуть и заняться личным 
хозяйством. А вот у него дру-
гая забота – выгодно реали-
зовать урожай.

Предпринимателя Галину 
Авдиенко хорошо знают в Но-
воалександровке. Она держит 
единственный в селе магазин 

мужской и женской одежды. 
Пусть не модный бутик, зато 
с добротным и недорогим то-
варом, а это и нужно селянам.

Галина Тимофеевна, как и 
многие женщины, занялась 
торговлей не от хорошей 
жизни. На первых порах 
приходилось трудно. Ездила 
в Алма-Ату, Бишкек, Семи-
палатинск, Новосибирск, 
привозила огромные баулы 
с вещами, которые сдавала 
на реализацию городским 
предпринимателям. А за-
тем администрация Ново-
александровского сельсовета 
предоставила ей помещение. 
Торговый бизнес на селе дает 
возможность жить достойно, 
но без роскоши. Она по-преж-
нему возит товар сама и стоит 
за прилавком.

Наибольший доход магазин 
приносит, конечно, в летние 
месяцы, когда в семьях появ-
ляются деньги и можно позво-
лить обновку. В среднем его 
посещают и делают покупки 
три-четыре человека в день. 
К зиме наступает затишье. Но 
Галина Авдиенко не теряет оп-
тимизма. Говорит, что о своем 
выборе ни разу не пожалела, 
даже когда было тяжело.

– Современные сельские 
предприниматели в основном 
люди среднего возраста – 30-
45 лет, семейные, имеющие 
детей, – рисует их портрет Ма-
рина Божедомова. – Многие из 
них считают, что вкладывае-
мые усилия больше, чем полу-
ченный результат, однако не 
спешат да и не желают сменить 
сферу деятельности, посколь-
ку надеются на дальнейший 
успех. Им присущи такие чер-
ты характера и способности, 
как трудолюбие, целеустрем-
ленность, умение развиваться 
и самосовершенствоваться.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ

(фото автора)

С огоньком!

Года бегут, а чувства не стареют

Алексей Александрович и Татьяна Михайловна вместе уже 65 лет.

Ирина Бабушкина - хозяйка социального общежития.

Алексей Свидетелев, учредитель кооператива «Техникум».

Как молоды мы были...

Петропавловский район-
ный Совет народных депута-
тов, администрация Петро-
павловского района выража-
ют искреннее соболезнование 
родным и близким

НОВИКОВА
Алексея Матвеевича,

бывшего председателя Пет-
ропавловского райисполкома, 
главы администрации Пет-
ропавловского района.
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В холодную погоду медики реко-
мендуют одеваться теплее и 
есть калорийную пищу.

Заведующая терапевтическим отделени-
ем городской поликлиники № 3 Барнаула 
Вера Карпова советует в морозы придержи-
ваться следующих простых правил.

Одежду нужно выбирать так, чтобы ни-
что нигде не давило и не стесняло движений.

Обувь тоже должна быть просторной. В 
мороз не надевайте несколько пар носков, 
так как при этом не останется прослоек 
воздуха, которые и способствуют поддер-
жанию тепла. Лучше вложите в обувь те-
плые стельки. Старайтесь все время двигать 
пальцами ног, даже если вы хорошо обуты.

Обморожению может способствовать 
влажность ног, поэтому следует просушивать 
обувь и носить с собой запасную пару носков.

Не ешьте и не пейте ничего холодно-
го на улице. Особенно алкоголь, так как 
он способствует расширению сосудов 
и в холодную погоду может привести к 
повышению теплоотдачи. А вот плотно 
поесть перед выходом из дома очень даже 
рекомендуется, так как высококалорийная 
пища поможет выделению энергии для 
сохранения тепла.

Не носите металлических украшений 
– колец, серёжек и т.д. Металл остывает 
до низких температур гораздо быстрее 
тела, вследствие чего возможно прили-
пание к коже с болевыми ощущениями и 
травмами. Кроме того, кольца на пальцах 

затрудняют нормальную циркуляцию 
крови.

Если почувствовали переохлаждение или 
замерзание конечностей, как можно скорее 
зайдите в магазин, кафе, подъезд.

Ольга НИКОЛАЕВА

В Барнауле вышел в свет 
сборник статей и высту-
плений, сделанных на 
Вторых литературных 
чтениях, посвященных 
памяти писателя Алек-
сандра Родионова.Г   –  

Чтения состоялись 6 мая 
2014 года, в день рождения 
Александра Михайловича. Его 
родные, друзья и почитатели 
собрались уже традиционно в 
гостеприимных стенах крае-
вой универсальной библиотеки 
имени В.Я. Шишкова. Высту-
пления были самые разные: 
искусствовед Наталья Царева 
рассказала о портретах Роди-
онова – живописных работах 
Пиргельды Широва, Владими-
ра Проходы, скульптурной ра-
боте Михаила Кульгачева и дру-
гих. Литературовед Дмитрий 
Марьин вспоминал о том, как 
вместе с Родионовым готовил 
его поэму «Уймонская быль» 
для антологии «Образ Алтая 
в русской литературе».

– Там пересказана легенда 
алтайская о женщине, ма-
стере домовой росписи. Это 
уникальное ремесло, которое 
в других регионах Сибири 
не сохранилось. Родионов не 
просто пересказал сюжет, он 
в стихотворной форме в дета-
лях описал технику домовой 
росписи – сюжеты росписи, как 
работали. Это первое, насколь-
ко я знаю, его произведение на 
пути к его книгам о ремеслах. 
Дальше вполне логично роди-
лись «Колывань камнерезная», 
«На крыльях ремесла», «Красная 
книга ремесел». Но «Уймонская 
быль» – это такая точка бифур-
кации, откуда пошел Родионов 
уже немного другой. Выбор про-
изведения для антологии был 
этим обоснован, – рассказал 
Дмитрий Марьин.

Историк Евгений Платунов 
в своем выступлении остано-
вился на работе Александра 
Родионова как редактора-со-
ставителя сборника «Легенды 
Горной Колывани» из цикла 
«Из фольклорного наследия 
Алтая» (фольклор горнозавод-
ского Алтая, собранный Алек-
сандром Мисюревым), томов 
«Алтай-Беловодье», «Летопись 
Барнаула», «Предприниматели 
Алтая: 1861-1917».

– Редакторская работа тре-
бует особых усилий по само-
организации, особенно со 
стороны литератора-творца 
– поэта и прозаика. Нужно, 
что называется, наступить 
на горло собственной песне, в 
такой работе требуется насто-
ящая самоотдача. Александр 
Михайлович достойно справ-
лялся с зачастую действительно 
очень неблагодарной работой. 
А его главный труд «Летопись 
Барнаула» – это до сих пор как 

комета, которая оставляет за 
собой яркий хвост новых изда-
ний, напоминая снова и снова 
про замечательного писателя и 
гражданина, – сказал Платунов.

Разговор о «Летописи Барна-
ула» продолжила Валентина 
Кладова, заведующая отделом 
редкой книги библиотеки им. 
В.Я. Шишкова:

– Я прекрасно помню 1992 
год, когда он вернулся из Иркут-
ска. Я помню его глаза, когда он 
сказал: «Как же так?! Я нашел в 
Иркутске «Иркутский летопи-
сец» XVIII века, я его сфотогра-
фировал и мы сделаем летопись 
нашего города! Чем мы хуже?!» 
Наша «Летопись», первая часть, 
охватывающая события от 1701 

до 1917 года, была издана в 1995 
году. А работа продолжалась – 
творческий коллектив собирал 
данные до 1999 года. И сколько 
трудов стоило Родионову, чтобы 
эта книга, этот огромный том, 
который вышел в 2007 году, уви-
дел свет… Наш город тогда един-
ственный имел такую летопись. 
И это заслуга, в общем-то, Алек-
сандра Родионова…

Голос Родионова, который 
читает главы из летописи, – 
голос, в котором чувствуется 
и родионовская усмешка, за 
которым вспоминается его 
взгляд из-под лохматых рыжих 
бровей, голос, который читал 
главы из «Летописи Барнаула», 
собравшиеся услышали благо-
даря Сергею Зубчуку, ведущему 
радио «Эхо Москвы в Барнауле».Р  – 

Поэт Константин Гришин 
просто прочитал его стихи 
(«Портрет реки» и «Мне восем-
надцать. Тропы круты»), а фи-
лолог Елена Очкасова в своем 
докладе разобрала поэзию 
Александра Михайловича по 
рифмам и образам.

О поэзии Родионова говорил 
и Сергей Боженко, архитектор 
и писатель, выступление кото-
рого получилось не только об 
ушедшем товарище, но еще и 
об ушедшем времени:

– О поэте Александре Роди-
онове я услышал от архитек-
тора Александра Долнакова. 
Он сообщил о готовящейся в 
клубе «Зодчий» встрече с мо-
лодым местным поэтом по 
фамилии Родионов. Выясни-
лось, что поэт работает рядом, 
в тресте «АлтайТИСИЗ», не то 
топографом, не то подсобным 
рабочим. Послушать поэта мне 
не удалось, зато фамилию за-
помнил. В книжном магазине 
у площади Октября я увидел 
его книжечку в мягком пере-
плете. Оформление ее было 
наивным, название забавным – 
«Портрет реки». Я прочел поэму 
и восхитился. Автор смотрел 
на знакомую реку сверху, из 
космоса, глазами Бога. Это был 
нечаянный урок художествен-
ного мастерства.

Сергей Ужакин, один из 
ближайших друзей Родионова, 
рассказал о сибирской монете 
– ее история оказалась послед-
ней темой, которой занимался 
Александр Родионов – поехал в 
Петербург, засел в архиве, выпи-
сал архивные дела и… Тут орга-

низм стал отказывать, Родионов 
вынужден был вернуться в Бар-
наул, и дальше – больничные 
палаты. Работа осталась неза-
конченной, и Сергей Ужакин в 
меру возможностей постарал-
ся ее завершить. Кто не знает, 
поясним: в царствование Ека-
терины Второй из экономии 
для хождения внутри Сибири 
(от Тары до Камчатки) решено 
было чеканить на Алтае (на 
Сузунском заводе) специаль-
ную монету с изображением 
соболей. С этим интересней-
шим докладом также можно 
ознакомиться в сборнике.

Журналист и теперь уже из-
вестный краевед и писатель 
Анатолий Муравлев вспомнил, 
как именно Родионов почти со-
рок лет назад направил его на 
тропу, по которой Анатолий 
Степанович сейчас и идет:

– В 1977 году горел шинный 
завод. Я туда попал, проник на 
территорию, утром сдал репор-
таж. Столб дыма стоял метров 
двести высотой, в Новосибир-
ске видели. Утром редактор пое-
хал в крайком, вернулся оттуда 
и говорит: «Пожара не было». И 
именно Саша подсказал: «Ты со-

бирай, это пригодится рано или 
поздно». И на сегодня у меня 
полторы тысячи страниц вся-
ких происшествий – пожары, 
новоднения, затмения и так 
далее… Р   

Отдельным разговором стал 
анализ романа «Князь-раб» – воз-
можно, главного произведения 
Александра Родионова. С докла-
дами на эту тему выступили 
Лариса Юровская (о первой ча-
сти «Азъ грешный») и Сергей 
Тепляков, а в обсуждении по-
том участвовал Виктор Петров, 
близкий друг писателя.

– Это очень плотная серьез-
ная проза. Это сибирская энци-
клопедия – энциклопедия Сиби-
ри допетровского, петровского 
времени, история освоения Си-
бири. Сразу обращает на себя 
внимание болевой нерв, боль за 
Сибирь, к которой отношение 
чисто потребительское, захре-
бетное. Это было за 150 лет до 
Петра, это было в Петровскую 
эпоху, это было и в последую-
щие времена. Конечно, как здесь 
не вспомнить труд Николая Ми-
хайловича Ядринцева «Сибирь 
как колония»? Название вырази-
тельное, говорящее, – отметила 
Лариса Юровская.

Сергей Тепляков отметил, 
что Родионов, выводя в своем 
романе царя Петра Великого, 
явно великим его не очень-то 
считает:

– Петру автор явно не симпа-
тизирует, а вот к Гагарину, в то 
время сибирскому губернатору, 
не скрывает своего расположе-
ния. Притом что Гагарина Петр 
судил и казнил за тотальное 
воровство, и Родионов не от-
рицает этого воровства. Чем 
Гагарин выше Петра? Что для 
Родионова оправдывало образ 
Гагарина? Честно говоря, для 
меня суть позиции Родионова 
осталась загадкой. Может, он 
видел оправдание для Гагарина 
в том, что «воровал, но строил»? 
(…) «Князь-раб» – это роман о 
несправедливости русской жиз-
ни. Царь Петр у Родионова сам 
почти вор и точно мошенник, 
и в то же время он берется 
казнить и миловать тех, кто, 
в общем-то, не больше его ви-
новат. Это очередной оборот 
несправедливости, из которой 
рождалась великая страна. Но, 
может быть, Александр Михай-
лович задавал себе вопрос – а 
великая ли страна рождается 
из этого всего?

Все эти воспоминания, сти-
хи, литературные споры теперь 
попали под одну обложку и 
изданы типографией АлтГТУ. 
Несколько экземпляров пе-
реданы в библиотеку им. В.Я. 
Шишкова, остальные разой-
дутся по друзьям-товарищам, 
так как тираж невелик – всего 
сто книжек…

Тимофей НЕРАТОВ
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

НАШЕ ЗДОРОВЬЕ ДОМ, САД, ОГОРОД

ИЗДАНО НА АЛТАЕ
100 книжек о Родионове

И будет мороз не страшен
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Таблица умножения урожайности-2015Т , ,  (  )
Препарат Вредители, болезни 

и сорняки
Расход препарата 

на 100 кв. м
Способ, нормы и сроки 

проведения защитных работ
Лигногумат повышение энергии прораста-

ния семян 1 пакет/1-2 л воды замачивание семян перед посевом на 3-4 часа

Фармайод
дезинфекция теплиц 100 мл опрыскивание почвы, конструкций
профилактика и лечение ви-
розов 3-5 мл опрыскивание растений в период вегетации 0,03-0,05% 

р.р.

Нарцисс обработка семян 50 г/10 л воды замачивание семян перед посевом в 0,5% р-ре
мучнистая роса, нематоды 20-50 мл опрыскивание растений в период вегетации

Мастер 18:18:18 подкормка рассады 20-40 г/10 л воды полив рассады еженедельно

Алирин-Б, Гамаир корневые гнили 20 таб. пролив почвы перед посевом семян (высадкой рассады)
бактериоз, мучнистая роса 20 таб. опрыскивание растений в период вегетации

Лигногумат подкормка 1 пакет/10 л воды полив растений 1 раз в 10 дней

Трихоцин корневые гнили 6 г порошка пролив перед посевом (высадкой рассады) суспензи-
ей 10 л/100 кв. м

Глиокладин 250-300 таб. внесение в лунки при посадке по 1 таб. под растение
Радифарм увеличение корневой системы 50-60 мл пролив растений под корень 0,25-0,3% р.р.

Мегафол преодоление стрессовых си-
туаций 25-30 мл опрыскивание растений в стрессовых ситуациях 0,2-

0,3% р.р.

Мастер 13:40:13 подкормка на начальной стадии 
вегетации, перед цветением 350-400 г полив 0,2-0,4% р.р. еженедельно

Плантафол 20:20:20, 
5:15:45

листовая подкормка для кор-
ректировки уровня питания 20-25 г/10 л воды опрыскивание растений 0,2-0,25% р.р.

Завязь стимулятор плодообразования 6 г опрыскивание растений
Томатон 1 мл опрыскивание на стадии 1-й и 2-й кистей

Кальциевая селитра вершинная гниль плодов 10-20 г внесение в почву до посева и 2-4 обработки раз в неде-
лю после цветения 0,1-0,25 % р.р.

Квадрис
фитофтороз, альтернариоз

5-6 мл опрыскивание 0,05% р.р. в период вегетации
Строби 2 г опрыскивание 0,02% р.р. в период вегетации
Ридомил Голд МЦ 25 г опрыскивание 0,3% р.р. в период вегетации
Лигногумат подкормка 1 пакет/15-25 л воды опрыскивание растений 1 раз в 10 дней
Мастер 10:18:32 подкормка 350-400 г полив с интервалом 1 неделя 0,3-0,4% р.р.

Бенефит увеличение массы плодов 25-35 мл опрыскивание растений в период начала налива пло-
дов 0,5% р.р. каждые 7-10 дней

Свит улучшение качества плодов, 
ускорение их созревания 25-50 мл опрыскивание 0,25-0,5% р.р. в стадии полного нали-

ва плодов
Кендал повышение иммунитета 10-15 мл опрыскивание в течение вегетации

Лепидоцид гусеницы совок 20-30 г опрыскивание растений 0,2-0,3% р.р. с интервалом 7 
дней 1-2-кратно

Битоксибациллин колорадский жук, паутинный 
клещ 40-100 г опрыскивание растений 0,4-1% р.р. с интервалом 7 дней 

3-4-кратно

Актара белокрылка, тли, трипсы 10 г пролив 0,1% р.р. почвы под растениями
2-8 г опрыскивание растений 0,02-0,08% р.р

Конфидор белокрылка, тли, трипсы 1,5-4,5 мл опрыскивание растений в период вегетации 0,015-
0,045% р.р.

Вертимек клещи, минеры 5 мл опрыскивание растений в период вегетации 0,05% р.р.
Фитоверм клещи, тли, трипсы 20-80 мл опрыскивание растений 0,2-0,8% р.р.О  ( ̈  )

Препарат Вредители, болезни 
и сорняки

Расход препарата 
на 100 кв. м

Способ, нормы и сроки 
проведения защитных работ

Фармайод
дезинфекция теплиц 100 мл опрыскивание почвы, конструкций 
профилактика и лечение ви-
розов 3-5 мл опрыскивание растений в период вегетации 0,03-0,05% р.р.

Лигногумат повышение энергии прораста-
ния семян 1 пакет/1-2 л воды замачивание семян перед посевом на 3-4 часа

Нарцисс обработка семян 50 г/10 л воды замачивание семян перед посевом в 0,5% р-ре
мучнистая роса 20-50 мл опрыскивание растений в период вегетации

Мастер 18:18:18 подкормка рассады 20-40 г/10 л воды полив рассады еженедельно

Фитолавин обработка семян перед посевом 20 г/кг семян полусухой способ обработки семян
бактериозы, чёрная ножка 20 мл опрыскивание в период вегетации 0,2% р-ром

Лигногумат подкормка 1 пакет/10 л воды опрыскивание растений 1 раз в 10 дней

Превикур корневые гнили, питиозы
0,5 л пролив почвы после посева семян 0,25 % р.р.

0,25 л пролив почвы при высадке рассады 0,15% р.р. (по 0,3 
л/растение)

Алирин-Б, Гамаир корневые гнили, бактериоз, 
мучнистая роса

20 таб. пролив почвы перед посевом семян (высадкой рассады)
20 таб. опрыскивание растений в период вегетации

Трихоцин корневые гнили 6 г порошка пролив перед посевом (высадкой рассады) суспензи-
ей 10 л/100 м2

Глиокладин 250-300 таб. внесение в лунки при посадке по 1 таб. под растение
Радифарм увеличение корневой системы 50-60 мл пролив растений под корень 0,25-0,3% р.р.

Мегафол преодоление стрессовых си-
туаций 25-30 мл опрыскивание растений в стрессовых ситуациях 0,2-

0,3% р.р.

Мастер 13:40:13 подкормка на начальной стадии 
вегетации, перед цветением 350-400 г полив 0,2-0,4% р.р. еженедельно

Плантафол 20:20:20, 
5:15:45

листовая подкормка для кор-
ректировки уровня питания 20-25 г/10 л воды опрыскивание растений 0,2-0,25% р.р.

Кендал повышение иммунитета 10-15 мл опрыскивание в течение вегетации
Завязь стимулятор плодообразования 4 г опрыскивание растений

Превикур
пероноспороз 0,02-0,03 л опрыскивание растений двукратно с интервалом 1-2 

недели 0,2% р.р.

питиумные корневые гнили 0,12-0,18 л пролив 0,15% суспензией перед посевом и после вы-
садки рассады

Квадрис пероноспороз, мучнистая роса 5-6 мл опрыскивание растений 0,05% р.р. в период вегетации
Строби 2 г опрыскивание растений 0,02% р.р. в период вегетации

Топаз мучнистая роса 2,5-4 мл опрыскивание растений в период вегетации с недель-
ным интервалом

Битоксибациллин паутинный клещ 100 г опрыскивание растений 0,4-1% р.р. с интервалом 7 дней 
3-4-кратно

Актара белокрылка, тли, трипсы 10 г пролив 0,1% р.р. под корень при появлении вредителя
2-8 г опрыскивание растений 0,02-0,08% р.р.

Конфидор белокрылка, тли, трипсы 1,5-4,5 мл опрыскивание растений в период вегетации 0,015-
0,045% р.р.

Танрек белокрылка, тли 2-8 мл опрыскивание 0,02-0,08% р.р. в период вегетации
Вертимек клещи, минеры 5 мл опрыскивание в период вегетации 0,05% р.р.
Фитоверм клещи, тли, трипсы 20-80 мл опрыскивание растений 0,2-0,8% р.р.

Более подробную информацию о способах защиты растений вы можете узнать по телефону 8-913-089-9805.
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